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• ФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

о пленуме Центрального Комитета Компартии Грузии

Колхозники, р а б о т н и к и  с о в х о з о в ! 
Увеличивайте производство зернаI А к 
тивнее внедряйте прогрессивную сис
тему земледелия!

По - хозяйски используйт е з е м л ю ,  
т ехнику, удобрения, трудовые и фи
нансовые ресурсы!

Внимание и з а б о т у  —  б у д у щ е м у  
урожаюI

Труженики колхозов и совхозов! Ук
репляйт е кормовую базу животновод
ства, всемерно повышайте его продук
тивность!

Боритесь за увеличение п р о и з в о д 
ства мяса, молока, яиц, шерсти!

Животноводство—ударны й фронт!
(Из Призывов ЦК КПСС).

19 октября состоялся X пленум Центрального Комитета Компартии Грузии.
Пленум рассмотрел следующие вопросы: ‘
О  задачах Компартии Грузии по увеличению производства зерна и кормов в 

свете требований майского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС, указаний и рекомендаций 
товарища Л. И. Брежнева —  доклад кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, 
первого секретаря ЦК Компартии Грузии Э. А. Шеварднадзе;

О  продовольственной программе Гардабанского района —  отчет Гардабанского 
райкома КП Грузии;

Информацию о ходе отчетно-выборных собраний в партийных организациях 
республики.

С докладом по первому вопросу, отчетом по второму вопросу и информацией 
о ходе отчетно-выборных собраний в партийных организациях республики участ
ники пленума ознакомились заблаговременно.

На пленуме первый секретарь Гардабанского райкома КП Грузии О. М . Бокерия 
дал раэьяснения по отдельным моментам проводимого в районе эксперимента по 
наращиванию производства сельскохозяйственной продукции на основе внедрения 
достижений науки и техники, передового опыта, с которым участники пленума 
накануне имели возможность ознакомиться на месте.

В прениях по повестке дня приняли участие секретарь ЦК КП Грузии Д. И. Па- 
тиашвили, председатель исполкома Тбилисского городского Совета народных де
путатов Г. Д. Габуния, первый секретарь Юго-Осетинского обкома КП Грузии Ф. С. 
Санакоев, рабочий Гамарджвебской птицефабрики Гардабанского района С. И. Ко- 
торашвили, секретарь Абхазского обкома КП Грузии А. М . Москаленко, председа
тель Цителцкаройского районного агропромышленного объединения И. А. Пиро- 
сманашвили, председатель правления колхоза села Кахати Зугдидского района Д. И. 
Гугучия, председатель Государственного комитета Грузинской ССР по науке и тех
нике И. Г. Гвердцители, первый секретарь Махарадзевского райкома КП Грузии 
О. Г. Тененшвили, первый секретарь Лагодехского райкома КП Грузии В. Г. Бакра- 
дзе, второй секретарь Аджарского обкома КП Грузии Г. Е. Чигогидзе, министр 
сельского хозяйства Грузинской ССР Г. Д. Мгеладзе, первый секретарь Богданов
ского райкома КП Грузии В. А . Кочоян, министр плодоовощного хозяйства Грузин
ской ССР Т. К. Джабадари, ректор Грузинского зоотехническо-ветеринарного учеб
но-исследовательского института Г. Д. Агладзе, второй секретарь ЦК ЛКСМ  Грузии 
В. Г. Лордкипанидзе, первый секретарь Венского райкома КП Грузии Н. О. Аидриа- 
дзе, председатель Грузгоскомсельхозтехники Д. Е. Саришвили, директор Научно- 
исследовательского института гигиены труда и профзаболеваний В. И. Вашакидзе, 
первый секретарь Хобского райкома КП Грузии Н. О. Надарая, председатель ис

полкома Ахалцихского райсовета народных депутатов Д. И. Котетишвили, секретарь 
парткома Тбилисского авиационного завода имени Димитрова В. И. Ломадзе, куку
рузовод Нориойского колхоза Абашского района Н. Н. Гвазава, председатель прав
ления «Цекавшири» К. Н. Шавишвили. первый секретарь Ланчхутского райкома КП 
Грузии Т. В. Кунчулия, первый секретарь Ахалкалакского райкома КП Грузии Г. С. 
Шугаров, председатель исполкома Удабнойского сельсовета народных депутатов 
Сагареджойского района И. Н. Квливидзе, первый секретарь БоЛнисского райкома 
КП Грузии Т. И. Хазарадзе, первый секретарь Цалкского райкома КП Грузии О. А. 
Христианов, председатель правления колхоза села Чумлаки Гурджаанского района 
В. А . Утиашвили, директор Гардабанского овощеводческого совхоза М . Р. Гасанов, 
председатель Зугдидского районного агропромышленного объединения М . Ш. Де- 
мурия, первый секретарь Дманисского райкома КП Грузии Э. А. Беридзе, заведую
щий отделом народного образования исполкома Ткибульского горсовета Б. С. О р 
джоникидзе, председатель Горийского районного агропромышленного объедине
ния В. И. Хуцишвили, директор Гагрского племенного совхоза-комплекса В. Р. Дзие- 
ладзе, директор Крцанисского лесопарка Гардабанского района А. К. Панчулидзе.

В ходе пленума каждый его участник внес конкретные предложения по даль
нейшему увеличению производства зерна и кормов, всех продуктов земледелия и 
животноводства, совершенствованию управления агропромышленным комплексом, 
направленные на успешное осуществление продовольственной программы респуб
лики, увеличение ее вклада в единый народнохозяйственный комплекс страны. Пред
ложения содержали конкретные инициативы по изысканию внутренних резервов 
для обеспечения безусловного выполнения решений майского Пленума ЦК КПСС, 
достойной встречи 60-летия образования СССР.

На пленуме с большой речью выступил кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, 
первый секретарь ЦК Компартии Грузии Э. А. Шеварднадзе.

По обсужденным вопросам пленум принял соответствующие постановления. 
Информация о ходе отчетно-выборных собраний в партийных организациях рес
публики была принята к сведению.

Пленум рассмотрел организационный вопрос.

В связи с уходом на пенсию Ш. 3. Берианидзе освобожден от обязанностей 
заведующего отделом торговли и бытового обслуживания ЦК КП Грузии.

Заведующим отделом торговли и бытового обслуживания ЦК КП Грузии пле
нум утвердил А. И. Кавсадзе.

В работе пленума приняли участие заведующий сектором ЦК КПСС Н. М . Ти
щенко, ответственный работник ЦК КПСС А. И. Селезнев. (ГрузИНФОРМ).

Поистине золотая осень стоит в  садах Юго-Осетии. Богатый урож ай созрел  
нынче здесь. О дними из п ер вы х  к  сб о р у  ябло к  приступили труженики колхоза  се
ла  М угути Знаурского  района. В  развернувш ем ся  социалистическом соревновании  
за  достойную встречу 60-летия образования С С С Р вперед  вы ш ла бригада, которой 
руководит Степан Бестаев. Десят ки тонн я б ло к  отправлено уже и з  бригадного сада.

Н а  с н и м к е :  передовая  у б о р щ и ц а  В енера  Бестаева.
Фото Л . Гусова . (Ф отохроника Г р уэИ Н Ф О Р М а ).

ЗЕРНОВОЕ ХОЗЯЙСТВО И КОРМОПРОИЗВОДСТВО 
РЕСПУБЛИКИ —  НА УРОВЕНЬ НОВЫХ ТРЕБОВАНИЙ!
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  С  X  п л е н у м а  1Д К ,  К П  Г  р у з и и - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

ЗАДАЧА ЭКОНОМИЧЕСКАЯ, СОЦИАЛЬНАЯ 
И ПОЛИТИЧЕСКАЯ

По рекомендации Центрального Ко
митета КПСС на очередном X плену
ме ЦК Компартии республики был 
рассмотрен вопрос о задачах Компар
тии Грузии по увеличению производ
ства зерна и кормов в соответствии 
с указаниями товарища Л. И. Бреж
нева по вопросам сельского хозяйст
ва, резкому увеличению производст
ва зерна и кормов.

На пленуме подчеркивалась огром
ная заинтересованность и ответствен
ность, с которой вся наша партия, ее 
ленинский Центральный Комитет, По
литбюро ЦК во главе с Л. И. Бреж
невым подходят к задачам обеспече
ния населения страны продовольстви
ем, осуществления Продовольствен
ной программы СССР.

Хлеб, как сказал Леонид Ильич, 
был и остается одним из показателей 
богатства любого государства. Зер
но и корма — фундамент, стержень 
нашей Продовольственной програм
мы. Это именно то основополагающее 
звено, в котором преломляются все 
грани продовольственной проблемы — 
и экономические, и социально-поли
тические.

Можно с полным основанием ут- 
верждать, отмечалось на пленуме, что 
увеличение производства зерна и кор
мов — это задача экономическая, по
тому что экономика любого хозяйст- 
?а- колхоза и совхоза сегодня все 
больше увязывается с производством 
мяса и молока. Это задача, безуслов
но. и социальная, так как ее реше
ние — надежная основа для созда
ния оптимального продовольственно- 
гь баланса в стране, лучшего удов
летворения жизненных запросов со- 
ветских людей. Это, наконец, задача, 
имеющая четко выраженный полити
ческий аспект, ибо, как об этом бы
ло сказано на майском Пленуме, ру
ководство некоторых государств стре
мится превратить такую обычную ком
мерческую операцию, как продажа 
хлеба, в средство нажима на нашу 
З^Рнну, в орудие политического дав-

Товарщц Л. И. Брежнев указыва
ет, что наше зерновое хозяйство мож- 
0 сделать более устойчивым и про

дуктивным, избавиться от импорта 
зерна, рассматривая его лишь как 
аварийную меру. Мы принимаем эти 
положения в качестве главного руко
водства к действию, главного направ
ления для концентрации усилий, под
черкивалось в докладах и выступле
ниях на Пленуме. Указания Л. И. 
Брежнева открывают широкое поле 
деятельности нашим партийным, со
ветским, хозяйственным органам, 
профсоюзным и комсомольским орга
низациям, они имеют исключительно 
важное значение при реализации про
довольственной программы Грузин
ской ССР. Зерно и корма имеют жиз
ненно важное значение для обеспече
ния нашего населения продуктами жи
вотноводства в достаточном количе
стве, а следовательно, для создания 
оптимального продовольственного ба
ланса.

Разговор о состоянии зернового хо
зяйства и кормопроизводства в рес
публике, о путях интенсификации 
этих весьма сложных и специфиче
ских отраслей сельскохозяйственного 
производства давно назрел, ряд при
чин как объективного, так и субъек
тивного свойства заставляет нас по
вернуться лицом к этим проблемам, 
говорилось на пленуме ЦК КП Гру
зии. ‘

Причины объективные заключают
ся в том, что в силу некоторых об
стоятельств обеспечение республики 
зерном и животноводческими продук
тами из общесоюзного фонда в по
следнее время протекает с большими 
сложностями. Вот лишь один пример. 
В будущем году для выполнения пла
на производства продуктов животно
водства и расширенного воспроизвод
ства поголовья скота и птицы нам 
потребуется 1 миллион 300 тысяч 
тонн комбинированных кормов. А со
юзные органы могут выделить 900 
тысяч тонн. Значит, республике на
до все больше ориентироваться на 
развитие собственной зерновой и кор
мовой базы.

Возможности для этого у нас, ра
зумеется, есть, и не вводятся они в 
дело часто по причинам сугубо субъ
ективным. Зерновое хозяйство рес

публики, мягко говоря, находится в 
неудовлетворительном состоянии. На 
протяжении многих лет удовлетворяя 
свои потребности в продовольствен
ном и кормовом зерне, в мясе, моло
ке, яйцах за счет дотационных фон
дов, в республике стали уделять этим 
отраслям гораздо меньше внимания, 
чем, скажем, чаеводству, Ниноградар- 
ству, плодоводству, цитрусоводству. 
Срывать планы по производству зер
на во многих районах и хозяйствах 
стало чуть ли не нормой. Но привле
кали ли мы кого-нибудь из руководи
телей к строгой партийной ответст
венности за это, как обычно делаем 
в других случаях? — спрашивали уча
стники пленума и отвечали: если и 
привлекали, то очень редко.

Неудивительно, что и результаты хо
зяйствования у нас оказывались не
одинаковыми. Так, площадь под мно
голетними насаждениями за послед
ние 17 лет, т. е. после мартовского 
(1965 года) Пленума ЦК КПСС, вы
росла в республике в 1,3 раза; ва
ловое производство чая, цитрусов, 
винограда и плодов увеличилось в три 
раза. В производстве зерна — карти
на диаметрально противоположная. 
Посевные площади сократились на 40 
процентов, урожайность же росла не
достаточно быстро, чтобы компенси
ровать этот разрыв, и в результате ва
ловой сбор зерна уменьшился на 21 
процент, составив в прошлом году 
лишь 518 тысяч тонн.

В течение последних четырех пя
тилеток республика ни разу не вы
полнила план по производству зерна, 
и, видимо, настало время предъявить 
строгий счет соответствующим орга
нам и, прежде всего, министерствам 
сельского хозяйства и мелиорации и 
водного хозяйства республики, Груз- 
госкомсельхозтехнике, партийным, со
ветским и хозяйственным руководи
телям сельских районов. А это зна
чит, что разговор предстоит доволь
но нелицеприятный, критический, так 
как недостатков в зернопроизводстве 
у нас, к сожалению, очень и очень 
много. Это и сев в далеко не лучшие 
сроки, и плохая подготовка почвы, и 
неудачный выбор севооборотов, и сев 
нерайонированными семенами, и не
своевременная обработка всходов гер
бицидами, это, наконец, — прямые

потери при обмолоте и транспорти
ровке хлебов и т. д.

Вот почему пленум поставил перед 
партийными, советскими и хозяйст
венными органами, профсоюзными, 
комсомольскими и другими общест
венными организациями задачу: ни в 
коем случае не ослабляя внимания к 
южным и субтропическим культурам, 
уже в ближайшие годы добиться за
метного количественного и качествен
ного перелома в производстве зерна 
и кормов.

Наша цель состоит в том, чтобы 
уже к концу одиннадцатой пятилет
ки поднять урожайность зерновых до 
30 центнеров с гектара и произво
дить ежегодно 800—900 тысяч тонн 
зерна против 740 тысяч тонн, преду
смотренных в Продовольственной про
грамме страны; довести производст
во разнообразных, соответствующих 
требованиям стандарта кормов до 
6 —7 миллионов тонн кормовых еди
ниц.

ЗЕРНОВОЕ ПОЛЕ — ГЛАВНОЕ ПОЛЕ НАШЕЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В Грузии, буквально в каждом ее 
уголке, издавна знают настоящую це
ну хлебу, не могут обходиться без 
традиционных дедаспури, гоми, мча- 
ди. Проблемы зернового хозяйства 
особенно нас заботят и волнуют.

В прошлом году хлеборобы собра
ли на 117 тысяч тонн зерна меньше, 
чем в предыдущем. Это поставило жи
вотноводство в исключительно труд
ное положение: выполнив плановые 
объемы заготовок, хозяйства остались 
без фуража. Неудивительно, что Цен
тральный Комитет Компартии Гру
зии серьезно обеспокоен тем, что 
вкладываемые в зерновое хозяйство 
республики значительные ассигнова
ния и выделяемые материально-тех
нические ресурсы не приносят долж
ной отдачи. Средняя урожайность 
зерновых культур за десятую пяти
летку составила в общественных хо
зяйствах 19,1 центнера с гектара, что 
в климатических условиях республи
ки надо считать очень низким пока
зателем.

В начале нынешнего года бюро 
ЦК заслушало информацию министра 
сельского хозяйства Грузинской ССР 
тов. Г. Д. Мгеладзе о состоянии зер
нового хозяйства республики. Были 
намечены решительные меры по его 
улучшению, и теперь, несмотря на то, 
что страда еще не завершилась, мож
но говорить о некоторых сдвигах. По 
предварительной оценке, средняя уро
жайность зерновых в нынешнем го
ду на 4—5 центнеров превзойдет 
прошлогодний уровень, хотя погод
ные условия складывались отнюдь не

самым лучшим образом. Достаточно 
вспомнить, что из-за стихии погибло 
более 27 тысяч гектаров озимых по
севов и кукурузы на зерно.

Все это показывает, как важно уме
ло организовать, поставить дело. 
Именно за счет этого удалось на 15 
дней сократить срок весенней посев
ной кампании. Обработка посевов так
же велась с опережением. Шире внед
рялись достижения науки и передово
го опыта. В Абашском, Ланчхутском 
и Цхакаевском районах были орга
низованы безнарядные механизиро
ванные бригады с аккордно-премиаль
ной оплатой труда, сформированы 
специализированные комбайновые ко
лонны, апробированы новые формы 
материального стимулирования хлебо
робов. Получили применение новые 
гибриды и сорта кукурузы, фасоли, 
сои, выведенные грузинскими селек
ционерами.

О том. какой это дает эффект, мож
но судить хотя бы на примере внед
рения бригадной формы организации 
и оплаты труда. В Абаше втрое воз
росла площадь угодий, закрепленная 
за каждым работником, вдвое увели
чилась производительность труда, 
ориентировочно будет получено свы
ше .50 центнеров зерна кукурузы с 

; гектара.
Однако все это только первые роб

кие шаги по совершенствованию зер- 
нопроизводства, и проблем у нас пока 
намного больше, чем достижений.

Если, как говорится, смотреть в ко
рень, то начать следует с проблемы 
семеноводства. Многие годы в этом

деле царила, можно сказать, полная 
неразбериха. Так называемые специа
лизированные хозяйства производили 
что угодно, только не сортовые се
мена. Не было никакого порядка и в 
распределении семян, а объединение 
«Грузсортсемпром» совершенно не 
оправдывало своего назначения. В ми
нувшем году мы вынуждены были за
везти в республику более 20 тысяч 
тонн семян кукурузы, пшеницы, яч
меня, овса, гороха — вдвое больше, 
чем в начале десятой пятилетки. Нам 
пришлось едва ли не выпрашивать лю
бые семена эспарцета, хотя было вре
мя, когда республика не только пол
ностью обеспечивала собственные 
нужды, но и ежегодно продавала го
сударству более 500 тонн семян и 
не какого-нибудь, а прославленного 
закавказского эспарцета. Были утра
чены многие другие хорошие тради
ции.

В июне нынешнего года ЦК Ком
партии Грузии и Совмин республики 
приняли постановление о дальнейшем 
улучшении селекции и семеноводст
ва. На базе Научно-исследовательско
го института земледелия и объедине
ния «Грузсортсемпром» было создг- 
но научно-производственное объеди
нение «Тавтави», генеральным дирек
тором которого утвержден опытный 

ководитель тов. М. Б. Гвинджилия. 
ри создании объединения преследо

валась цель — перевести семеновод
ство зерновых, бобовых, масличных и 
кормовых культур на современную 
научно-промышленную основу и до 
конца пятилетки в основном решить 
проблему обеспечения хозяйств рес
публики семенами собственного про
изводства.

Коллектив института земледелия 
за последние годы многого добился. 
Новый перспективный гибрид кукуру
зы «ингури» способен одновременно 
давать до 120 центнеров зерна и 500 
центнеров силосной массы с гектара 
Радуют глаз посевы новых райониро 
ванных сортов фасоли «мухранула» 
«ХУэтагурова-4», «бербукула», «уни 
версал». Большие перспективы от 
крываются у сои сорта «картули 7» 
который районирован не только 1 
Грузии, но и в Дагестане.

(Продолжение на 2-й стр.).
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ПОЛЕТ ПО ПРОГРАММЕ
Вал 4ЕН7Р У п р АВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 19 октября. (ТАСС). Анатолий Березовой и 
п»0цН™ и Лебедев продолжают выполнять запланированные исследования и экс- 

* емты на борт/ орбитального комплекса «Салют-7» —  «Союз Т-7».
А*ль к,° АН" в программе работ визуальные наблюдения и фотографирование от- 
Сах ь'х Районов суши и моря для получения оперативной информации в интере- 

Рваличных отраслей науки и народного хозяйства.
Иссл*-Г Докладам с орбиты и данным телеметрической информации, полет научно- 

Аовательского комплекса «Салют-7» —  «Союз Т-7» проходит нормально. 
<Ч*ва ^ 7о*Ни** здоровья и самочувствие Анатолия Березового и Валентина Лебе- 

*°Рош*е.

КПСС И ПРАВА ЧЕЛОВЕКА
Вышло в свет второе, дополненное 

издание книги члена Политбюро ЦК 
КПСС, секретаря ЦК КПСС К. У. Чер
ненко «КПСС и права человека».

В книге рассказывается о том, как 
решаются в нашей стране проблемы 
демократии, прав человека, равнопра
вия и гуманизма, укрепления всеобще
го мира, защиты права человека на 
жизнь.

Особое внимание уделено вопросу 
том, что права и свободы советски 
граждан не только провозглашаютс 
Конституцией СССР, но и обеспечив* 
ются экономическими, политическим» 
правовыми средствами.

Книга выпущена издательством Аген- 
ства печати Новости.

(ТАСС).

Отдел пропаганды и агитации ЦК КП Грузии, Тбилисский городской коми

тет Компартии Грузии проводят общественно-политические чтения на тему «80-е 

годы: планы и перспективы в свете решений XXVI съезда КПСС и выступлений 

товарища Л. И. Брежнева на юбилейных торжествах в Тбилиси».

С докладом на тему «О задачах дальнейшего укрепления оборонного м о 

гущества Советского государства и стран социалистического содружества» вы

ступит командующий войсками Краснознаменного Закавказского военного округа 

тов. Кулишев О. Ф.

Чтения состоятся 20 октября 1982 года в 1о часов в зале заседаний Рес

публиканского Д ома политпросвещения ЦК  КП Грузии (пр. Плеханова, 61).



ЗЕРНОВОЕ ХОЗЯЙСТВО И КОРМОПРОИЗВОДСТВО
РЕСПУБЛИКИ НА УРОВЕНЬ НОВЫХ ТРЕБОВАНИИ!

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

Аналогичный подход необходим и 
к проблемам семеноводства. Новое 
объединение «Тавтави», в которое во
шел институт, призвано полностью 
обеспечйть потребность хозяйств в 
гибридных семенах кукурузы, люцер- 
ны и эспарцета, а также помочь им 
высококачественными семенами сои, 
кукурузы Папалашвили, фасоли и дру
гих зерновых и бобовых культур. Од
новременно необходимо продолжить 
работу над созданием высокопродук
тивных сортов и гибридов полевых, 
овощебахчевых культур и картофеля, 
устойчивых к болезням и вредите
лям, заниматься разработкой индуст
риальной технологии их возделыва
ния. Объединению, располагающему 
солидной м а т«ериально-технической 
базой, квалифицированными кадрами 
ученых и специалистов, такая задача 
по плечу. Всестороннюю помощь ему 
должны оказывать райкомы партии, 
райисполкомы, районные агропромыш 
ленные объединения, республикан 
ские министерства и ведомства и, 
прежде всего, Министерство сельско
го хозяйства Грузинской ССР.

Посеянное зерно надо умело, за
ботливо взрастить. Отсюда — следую
щая проблема зернового хозяйства — 
повышение культуры земледелия. 
Майский (1982 года) Пленум ЦК 
КПСС потребовал обеспечить крутой 
поворот к интенсивным методам ве
дения хозяйства, лучше использовать 
наше главное богатство — землю. А 
как мы ее используем сейчас? Спе
циалисты подсчитали, что только из- 
за нарушения оптимальных сроков се
ва потери зерна в десятой пятилетке 
составили около 900 тысяч тонн. И 
это в то время, когда для выполне
ния пятилетнего плана производства 
зерна республике не хватило 675 ты
сяч тонн!

Установлено, например, что опозда
ние на 5 дней при севе пшеницы сор
та «безостая-1» приводит к снижению 
урожая примерно на 10 процентов. 
Еще больше — почти пятую часть 
урожая — можно потерять, если на 
10 дней упустить сроки сева кукуру
зы «аджаметие тетри». Нетрудно вооб
разить, каковы наши потери, если 
почти каждый третий гектар зерно
вых в республике засевается с грубы
ми нарушениями оптимальных агро
сроков. В Восточной Грузии недоста
точно заботятся о проведении зябле 
вой вспашки, хотя она там необходи
ма. На третьей части площадей ози
мых почва готовится непосредственно 
перед севом, что отрицательно влия
ет на урожайность.

В некоторых районах на полтора- 
два месяца затягивается уборка зер
новых — и можно представить, ка
кими потерями это оборачивается. 
Поистине огромными, и ответствен
ность за это несут те колхозы и сов
хозы, те районные отделения Госком- 
сельхозтехники, которые без должно
го внимания относятся к подготовке^ 
важнейшей сельскохозяйственной кам
пании — уборки зерна.

Не лучше обстоит дело и с со
хранностью посевов. Только в Гарда- 
банском районе в минувшем году 
без достаточно серьезных обоснова
ний списано 4,5 тысячи гектаров 
зерновых посевов, или 42 процента, 
в Марнеульском районе — третья 
часть всей хлебной нивы, в Сага- 
реджойском — 22 процента, в Сиг- 
нахском — 17 процентов и т. д. От
сюда вывод — надо строго придер
живаться существующих агротехни
ческих норм и правил, заботливо от
носиться к зерновому клину.

Но самый очевидный показатель 
низкой культуры земледелия, гово
рилось на пленуме, — это изрежен
ность и засоренность посевов. Ведь 
из-за этого мы теряем почти треть ку
курузного поля, или 27 тысяч гекта
ров, больше половины площади посе
вов сои, что составляет примерно 14 
тысяч гектаров, около 3 тысяч гекта
ров посевов фасоли и т. д. К этому 
следует добавить еще 30 тысяч 
гектаров, которые фактически пусту
ют по причине изреженности много
летних насаждений. В целом нара
стает внушительная цифра. Для того, 
чтобы, например, освоить такие пло
щади в Колхидской низменности, мы 
тратим годы и пятилетия, сотни мил
лионов рублей государственных 
средств. Любой рачительный хозяин 
знает истинную цену изреженности и 
никогда не поленится лишний раз 
пройтись по уже зазеленевшему всхо
дами полю, чтобы бросить драгоцен
ное зерно в пустующую землю.

А чем, как не вопиющей бесхозяй
ственностью, снижением требова
тельности, полной безответственно
стью, объясняется такой, например, 
факт: в Гумбатском совхозе Цалкско- 
го района в прошлом году высеяли 
по 3 центнера пшеницы на гектар, а 
намолотили лишь по 2,1 центнера. В 
колхозе села Ниноцминда Сагареджой- 
ского района та же картина с озимым 
ячменем. Да и вообще недопустимо в 
наших климатических условиях полу
чать с гектара меньше 10 центнеров 
зерна. Между тем именно такая пе- 

• чальная картина складывается иной 
раз по целым районам: по Онскому, 
например, где получили 5,7 центне
ра, Тианетскому — 6,8, Аспиндзско- 
му и Амбролаурскому — 7,4, Лан- 
чхутскому и Сагареджойскому —
7.6, Дманисскому — 9.2, Цалкско- 
му району и зоне города Цхалтубо—
9.7, Цхакаевскому — 9,8 центнера 
зерна с гектара.

Но поистине рекордного в своем 
роде показателя «добились» совхозы 
Сигнахского района. Здесь получили 
урожай в 3 центнера зерна кукуру
зы на орошаемых землях. Не намно
го лучше используют поливной гек
тар и в совхозах зоны города Цхал
тубо, в колхозах Карельского и сов
хозах Душетского районов и т. д. 
Причем даже там, где земледелие 
ведется на орошаемых землях, можно 
иной раз услышать ссылку на непо
году. Такие оправдания, конечно, со
вершенно несостоятельны. Мы обяза
ны в любых условиях получать вы
сокие плановые урожаи зерна с по
ливных угодий.

Товарищ Л. И. Брежнев подчерки
вает, что еудьба нашей Продоволь
ственной программы не может опре
деляться капризами погоды, ведь они 
нас подстерегают чуть ли не еже
годно. Собственно говоря, надо 
учесть, что плановая урожайность 
зерновых у нас, как правило, вдвое, 
а то и втрое ниже потенциальных 
возможностей высеваемых сортов. То 
есть мы по суги дела с самого же 
начала закладываем поправку на 
возможные погодные сюрпризы. Ска
жем, потенциальная урожайность ос
новных сортов пшеницы превышает 
60 центнеров, кукурузы — 100, фа
соли — 25 центнеров, и есть у нас в 
республике передовые звенья, бри
гады, хозяйства, получающие высо
кие урожаи. Между тем планируются 
в среднем 25, 30 и 10 центнеров с 
гектара соответственно. Поэтому при
чины низкой урожайности зачастую 
приходится искать не в плохой по
годе, а в безответственном, бездуш
ном отношении некоторых товарищей 
к делу. Не случайно, касаясь проблем 
зернового хозяйства, Л. И. Брежнев 
подчеркивал, что главное — укрепить 
государственную дисциплину, обе
спечить строгий контроль и поднять 
ответственность общесоюзных и ме
стных органов власти за исполнение 
принятых решений.

Продолжая разговор о культуре 
земледелия, участники пленума кос
нулись и таких проблем, как органи
зация правильных севооборотов, сво
евременное дозированное внесение 
удобрений, борьба с вредителями и 
болезнями растений. Известно, что 
урожайность зерновых культур в се
вооборотах в 1,5—2 раза выше, чем 
в условиях монокультуры. Тем не 
менее в зерновых районах Кахети, 
например, озимую пшеницу сплошь и 
рядом три-четыре года подряд высе
вают на одном и том же поле. Не 
получают широкого применения и 
многие ценные рекомендации по об
работке почвы. Большинство специа
листов не знакомо, например, с ме
тодами поверхностной и минимальной 
обработки почвы, хотя в стране их 
применяют в широких масштабах.

Убытки ежегодно наносят нашему 
сельскому хозяйству водная и ветро
вая эрозия. За десять лет только в 
Сагареджойском районе ветровая 
эрозия уничтожила около 50 тысяч 
гектаров посевов озимых. А всего в 
республике в процессе разрушения 
находится сейчас 311 тысяч гектаров 
пашни, 50 тысяч гектаров сенокосов, 
почти полмиллиона гектаров пастбищ. 
Совету Министров Грузинской ССР, 
говорилось на пленуме, необходимо 
ускорить утверждение генеральной 
схемы противоэрозионных мероприя
тий с тем, чтобы мы могли широким 
фронтом развернуть наступление на 
это грозное явление.

С борьбой за высокий урожай зер
новых культур, резкий подъем наше
го зернового хозяйства тесно связа- - 
на проблема химизации. Минераль

ны е удобрения и химические средст
ва защиты растений в наш век стали 
надежными союзниками хлеборобов. 
Внесение даже средних доз удобре
ний при хорошем агротехническом 
фоне повышает урожайность зерновых 
на 45— 50 процентов. Между тем, 
как указывает Л. И. Брежнев, до сих 
пор почти половина площадей зерно
вых культур в стране не получает 
минеральных удобрений. Примерно 
такое же положение и у нас в респуб
лике, и это еще раз доказывает, как 
бережно, по-хозяйски надо использо
вать буквально каждый килограмм 
удобрений. Данное требование тем 
более актуально, что в ряде районов 
эффективность их применения край
не низка. В десятой пятилетке в 
Ахалцихском районе она составила 
14 процентов, в зоне города Цхалту
бо — 26, в Болнисском районе — 
37 процентов и т. д. Из рук вон пло
хо используются местные ресурсы 
торфа, навоз. В ГДР, например, где 
ресурсы минеральных удобрений то
же ограниченны, навоз стал эффек
тивным средством повышения плодо
родия. У нас же на любой ферме его 
скапливается столько, что хоть от
бавляй — миллионы тонн, а долж
ного применения ему никак не най
дут. Поэтому Центральный Комитет 
Компартии республики поставил пе
ред руководителями всех хозяйств 
задачу — добиться значительного 
повышения плодородия почв за счет 
использования местных органических 
удобрений

Продолжает хромать на обе ноги 
служба защиты растений. Химиче
ская служба оказалась практически 
бессильной перед такими сорняками, 
как амброзия, повилика, овсюг, гу- 
май. Да и как можно рассчитывать 
на кардинальные сдвиги, если бороть
ся с сорняками приходится вручную!

Недавно на бюро ЦК была заслу
шана информация председателя про
изводственно-научного объединения 
«Грузсельхозхимия» тов. Д. М. Ко- 
лелишвили. В адрес объединения бы
ли высказаны серьезные замечания, 
поэтому теперь пленум . ЦК реши
тельно потребовал от руководства 
Минсельхоза и «Грузсельхозхимии» 
ликвидировать недостатки в химиза
ции зернового хозяйства, поднять на 
качественно новый уровень агрохими
ческую службу республики.

Вопросы повышения эффективно
сти зернового хозяйства невозможно 
рассматривать вне проблемы совер
шенствования структуры посевов. На 
XXVI съезде партии Л. И. Брежнев 
высказал мысль о целесообразности 
«расширить посевы кукурузы на 
зерно, а также сои в Молдавии, юж
ных областях Украины, на Северном 
Кавказе, в Средней Азии и Закав
казье». Из 254 тысяч гектаров, за
сеянных в общественных хозяйствах 
республики зерновыми культурами, 
на долю кукурузы сейчас приходится 
меньше трети. Причем в ряде райо
нов Восточной Грузии орошаемые 
земли заняты другими, малоурожай
ными злаками. Только здесь за счет 
сокращения посевов колосовых куль
тур на орошаемых землях в пользу 
кукурузы можно было даже в не
урожайном прошлом году получить 
дополнительно 20 тысяч тонн зерна!

Конечно, нельзя навязывать возделы
вание кукурузы там, где ей не хва
тает тепла и влаги. Но не менее про
тивоестественно, нелогично сокращать 
посевы в районах, имеющих благЬ- 
приятные условия для ее выращива
ния. Разработку оптимальных реко
мендаций на этот счет должен воз
главить Минсельхоз республики.

Повышению урожайности зерновых 
может способствовать и система па
ров, которая в республике почти по
всеместно забыта. Между тем пары 
спасают от губительных последствий 
и засухи, и мороза. Не лучше ли в 
крайне засушливых зонах Картли и 
Кахети вместо того, чтобы ежегодно 
терять от нехватки влаги до 30 ты
сяч гектаров посевов, запланировать 
15 тысяч гектаров чистых паров и 
улучшить физическое состояние поч
вы? Какой смысл в том, чтобы сеять 
исключительно ради выполнения пла
на сева? Это явный формализм, ве
дущий к убыткам. Чтобы успешно вы
полнить указание Л. И. Брежнева об 
улучшении структуры посевных пло
щадей, необходимо смело преодоле
вать консерватизм, творчески, научно 
подойти к этому вопросу, как и ко 
всему ответственному делу подъема 
зернового хозяйства, потребовал пле
нум ЦК КП Грузии.

Пленум поручил отраслевому от
делу ЦК Компартии Грузии совме
стно с Республиканским межведомст
венным координационным советом по 
управлению агропромышленным ком
плексом возглавить работу по со
зданию целевой комплексной прог
раммы резкого увеличения производ
ства зерна и повышения культуры 
земледелия в республике на 1983— 
1985 годы с тем, чтобы представить

ее на утверждение ЦК и Совмину рес
публики до 1 декабря нынешнего го
да.

Пленум потребовал раз и навсегда 
решить эту проблему, превратив 
борьбу ва большой хлеб Грузии в по
истине всенародное дело.

В связи с этим на пленуме косну
лись вопроса, имеющего, можно ска
зать, общенациональное значение, — 
речь идет о резком увеличении про
изводства фасоли в республике. Пле
нум ЦК Компартии Грузии утвердил 
основные рубежи развития этой от
расли. Республика располагает ре
альными возможностями для того, 
чтобы уже в ближайшие три года в 
10 раз увеличить производство фасо
ли и довести ее продажу государству 
до 15—20 тысяч тонн в год.

Каждое министерство, каждое ве
домство, каждый труженик села дол
жны определить свое место в работе 
по повышению плодородия зерновой 
нивы! Надо поднимать людей на 
ударный труд и умело его стимулиро
вать, смело внедрять эффективные 
формы материального поощрения ме
ханизаторов, натуральную оплату 
труда, потребовал пленум. Многого 
ждет республика от нашей славной 
молодежи. Именно молодые должны 
объявить бой изреженности и сорня
кам, всему, что мешает плодородию 
благодатной грузинской земли. Пар
тийные организации республики дол
жны добиться, чтобы решения ны
нешнего пленума никого не оставили 
равнодушным, ни одного колхозни
ка, рабочего, интеллигента. Зерно
вое поле — главное поле нашей де
ятельности, на котором решается 
судьба всей' Продовольственной про
граммы!

ОСНОВА РАЗВИТИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА
Не менее важно и поле кормовое.
Нынешняя пятилетка в значитель

ной мере должна стать пятилеткой 
кормов — такую задачу выдвинул 
Л. И. Брежнев в своем выступлении 
на торжественном заседании, посвя
щенном 60-летию Грузинской ССР и 
Компартии Грузии. Проблема,кормов 
в полном объеме была поставлена пе
ред партийной организацией респуб
лики еще на XVIII пленуме ЦК Ком
партии Грузии в 1975 году. За по
следние шесть лет объем их заготов
ки в общественных хозяйствах увели
чился на 48 процентов, почти на че
тыре кормовые единицы улучшилось 
обеспечение одной условной головы 
крупного рогатого скота. Больше ста
ло кормов — возросли заготовки жи
вотноводческих продуктов: мяса — на 
23 процента, молока — на 26 процен
тов, яиц — на 31 процент.

Однако мы еще далеки от решения 
главной задачи, выдвинутой XVIII 
пленумом: Грузия может стать, долж
на стать и станет республикой высо- 
^оразвй^бгЬ животноводства! Приме
нительно к нынешним условиям мы 
долЖНы • рассматривать ее как необ
ходимость настолько увеличить про
изводство животноводческих продук
тов, чтобы коренным образом улуч
шить обеспечение потребностей насе
ления в них и, в первую очередь, в 
мясе. Для выработки научно обосно
ванных предложений на этот счет по
надобится активная работа Госплана, 
министерств, ведомств, научных уч
реждений. Пленум счел целесообраз
ным поручить авторитетной комиссии 
под руководством Председателя Сове
та Министров республики тов. Д. Л. 
Картвелишвили разработку вариантов 
соответствующей программы.

Что требуется для решения этой 
задачи?

В первую очередь важно изыскать 
дополнительные возможности для ук
репления материально - технической 
базы отрасли. Следует пересмотреть 
планы капитальных вложений, выде
лить больше техники, минеральных 
удобрений, других ресурсов за счет их 
перераспределения между отраслями 
сельского хозяйства, а может быть, и 
отраслями народного хозяйства. Во- 
вторых, надо резко улучшить работу 
с кадрами, особенно в низовом звене, 
добиться повышения их квалифика
ции. В-третьих, пора, наконец, вплот
ную заняться вопросами улучшения 
условий труда и быта животноводов, 
решением других социальных проб
лем. И, конечно же, непременным ус
ловием достижения поставленной це
ли является всемерное укрепление 
кормовой базы животноводства рес
публики.

Здесь, как и в зерновом хозяйстве, 
у нас много и недостатков, и неис
пользуемых возможностей. Возьмем, 
к примеру, полевое кормопроизвод
ство. Люцерна — наиболее ценная и 
богатая белками культура — зани
мает лишь 9,3 процента всех посе
вов, да и то вместе с сорняками. Рас
четы показывают, что если под пол
ноценные посевы люцерны отдать до 
17 процентов нашего кормового кли
на, доведя площадь до 50 тысяч 
гектаров, это даст дополнительно 
200 тысяч тонн кормовых единиц, 
что равноценно производству 12 ты
сяч тонн говядины. Не случайно 
Л. И. Брежнев указывает, что за ре
шение проблемы люцерны стоит 
взяться без промедления, добавив, 
что необходимо также расширение 
клина культур, фиксирующих в поч
ве азот, таких, как клевер, горох 
и др.

Леонид Ильич выдвигает требова
ние получать больше кормов с высо
ким содержанием белка. У нас еще 
недооценивается значение таких 
белковых культур в промежуточных 
посевах, как горох, вика, люпин и 
другие, которые в смеси с однолетни
ми злаковыми растениями способны 
почти в два раза увеличить пита
тельную ценность кормов. И уж со
вершенно нетерпимо, что в полевом 
кормопроизводстве все еще не заня
ла подобающего места такая не 
имеющая себе равных по энергетиче
ской и белковой ценности культура, 
как соя. На юге Украины, Северном 
Кавказе, в Закавказье и Средней

Азии на орошаемых землях, ука
зывает Л. И. Брежнев, можно ор
ганизовать _ товарное производство 
сои. Это указание имеет к нашей 
республике самое непосредственное 
отношение. В большинстве -районов 
и Западной, и Восточной Грузии на 
площади как минимум 15 тысяч 
гектаров имеются все условия для 
получения высоких урожаев зеленой 
массы и соевых бобов. Нетрудно под
считать, какие это сулит выгоды. Мы 
не должны терять такой ценный ре
зерв!

В республике никак не удается 
обеспечить перелом в отношении к 
кормовым корнеплодам и бахчевым, 
резко повышающим надои молока. 
Удельный вес их слишком низок, они 
занимают только два процента пло
щади кормовых угодий. Посевы эти 
можно и нужно удвоить. Нельзя 
обойти вниманием и такой большой 
резерв, как возделывание кормовых 
трав на осушенных землях Колхиды, 
неперспективных для многолетних 

'насаждений. Специалисты Грузин
ского зоотехническо-ветеринарного, 

учебно - исследовательского институ
та получили на своих опытных' уча
стках в этой зоне более 200 центне
ров высококачественного сена с гек
тара. Использовав такой резерв, в 
условиях Колхиды можно было бы 
получить 150—200 тысяч тонн се
на, потребность в котором здесь ог
ромная. Все это еще раз доказыва
ет, что сейчас, когда колхозам, сов
хозам и районным агропромышлен
ным объединениям дана большая хо
зяйственная самостоятельность, когда 
сильно расширены их права, они 
должны более вдумчиво и ответст
венно подходить к вопросам разме
щения кормовых культур.

Один из магистральных путей раз
вития полевого кормопроизводства 
пролегает через резкое .повышение 
урожайности всех культур. Невоз
можно найти оправдание тому, что 
средняя урожайность кукурузы на 
силос в республике составила в ми
нувшей пя+илетке лишь 90 центне
ров, а в отдельных районах, как, на
пример, в Болнисском, Кварельском, 
зоне города Цхалтубо, она не превы
шала 60 центнеров. И это тогда, ког
да даже при минимальной заботе о 
посевах нетрудно получить 200— 
250 центнеров с гектара. Только в 
Сигнахском районе,' достигнув сред
нереспубликанской урожайности кор
мовых культур, могли бы дополни
тельно произвести 24 тысячи тонн 
кормовых единиц, или 2,5 тысячи 
тонн мяса в живом весе. Районным 
комитетам партии, районным агро
промышленным объединениям надо 
резко поднять требовательность в де
ле использования кормового поля.

Не менее важно поднять продук
тивность природных сенокосов и 
пастбищ. Это поистине неосвоенная 
целина, втрое превышающая по пло
щади пашню. К сожалению, сотни 
тысяч гектаров природных сенокосов 
и пастбищ все еще ждут рачитель
ного хозяина. До последнего време
ни почти никто не занимался их улуч
шением, а ведь использование их ог
ромных потенциальных возможностей 
создаст надежную материальную ос
нову для резкого повышения продук
тивности животноводства, увеличения 
производства мяса и молока.

Поражает, говорилось на пленуме, 
инертность руководителей, в обязан
ности которых входят вопросы улуч
шения природных кормовых угодий. 
Здесь много эродированных участ
ков, большие массивы изобилуют 
кочками, камнями, зарослями кустар
ника, сорняками. Болью отзываются 
в сердце сотни гектаров нескошенно
го травостоя, тысячи гектаров, заня
тых белоусом, черемицей и другими 
сорными и ядовитыми растениями. И 
это в то время, когда мы после на
стойчивых просьб заготазливаем со
лому на Северном Кавказе. Неуди
вительно, что каждый гектар горных 
сенокосов в среднем дает сегодня 
лишь 14— 15 центнеров сена, а паст
бищ — только 2—5 центнеров кор
мов в пересчете на кормовые едини
цы.

В то же время опыты ученых, пе
редовая практика свидетельствуют, 
что при внесении удобрений, в том

числе и скапливающихся на летних 
стойбищах органических удобрений, 
можно получать 40—50 и более 
центнеров .высококачественного се
на. Научные исследования, результа
ты деятельности ряда хозяйств по
казывают, что коренное улучшение 
белоусников — малоценных, почти 
не используемых животными паст
бищ, занимающих в республике свы
ше 100 тысяч гектаров, превращает 
эти угодья в высокопродуктивные се
нокосы с урожайностью 50—60 цент
неров сена с гектара. Ведь это 500— 
600 тысяч тонн сена, или 60 тысяч 
тонн мяса!

Очистка от камней и кочек увели
чивает полезную площадь горных се
нокосов и пастбищ на 25—35 про
центов. Это тоже десятки тысяч но
вых гектаров. Сотни тысяч гектаров 
природных кормовых угодий поросли 
такими злостными сорняками, как 
бодяк, ромашка, лютик и др.. хотя 
существуют эффективные химические 
и механические методы борьбы с 
ними.

Пора покончить с такой бесхозяй
ственностью, пора нашим специали
стам, руководителям хозяйств, райо
нов, министерств и ведомств уяснить 
себе всю важность проблемы улуч
шения природных кормовых угодий.

Планом десятой пятилетки преду
сматривалось проведение коренного 

их улучшения на площади в 20 ты
сяч гектаров, что позволило бы заго
тавливать ежегодно 80— 100 тысяч 
тонн высококачественного сена. Одна
ко Грузгоскомсельхозтехника выпол
нила это задание на 31 процент, 
прошлогоднее — на 17, а план вось
ми месяцев нынешнего года — лишь 
на 8 процентов. Такая работа, ко
нечно, никого не может удовлетво
рить. Пленум выразил уверенность, 
что работники Грузгоскомсельхозтех- 
ники и сам председатель комитета 
тов. Д. Е. Саришвили, другие наши 
руководители сделают необходимые 
выводы из этой критики.

Там, где этими проблемами заня
лись всерьез, по-дел о в о м у, ре
зультаты не замедлили сказаться. 
Примером этого является деятель
ность Триалетскдго объединения по 
кормодобыванию, Бакурианского кор- 
мосовхоза и других хозяйств. Так, в 
Триалетском объединении, которому 
было передано 1.200 гектаров мало
продуктивных пастбищ, в прошлом 
году освоили 840 гектаров,. посеяв 
многолетние и однолетние травы, и 
получили с каждого гектара по 73,4 
центнера сена, собрав всего 6.250 
тонн. Этот опыт показывает целесо
образность создания аналогичных 
объединений и в . других горных ре
гионах. Видимо, настало время пе
рераспределить природные пастбища 
между колхозами и совхозами с уче
том не только поголовья скота в хо
зяйствах, но и зрго, каково,, отноше
ние к этому огромному народному 
достоянию. Заняться этим 1 н «бг бы 
Республиканский межведомственный 
координационный совет по управле
нию агропромышленным комплексом.

Пленум потребовал с высокой от
ветственностью подходить ко всем 
проблемам кормопроизводства. Ми

нувшей зимой, например, в опреде
ленной мере именно из-за безответ
ственности Минсельхоза, Минводхо- 
за, Грузгоскомсельхозтехники, Глав 
грузводстроя, М и н м ясомолпрома, 
Грузглавэнерго, Цекавшири, не вы
полнивших в полном объеме постанов
ления директивных органов по Киз- 
лярским зимним пастбищам, мы по
теряли десятки тысяч овец и ягнят. 
Наступает новая зимовка, и в ходе 
ее надо учесть горькие уроки прош
лого года.

•Многое здесь зависит и от умения 
подходить к делу трезво, на науч
ной основе, опираясь на точные рас
четы. А расчеты эти показывают, 
что, если пойти на дополнительные 
расходы и увеличить площадь сено
косов в республике со 144 тысяч гек
таров до 300—350 тысяч, можно бу
дет ежегодно получать 600—700 ты
сяч тонн прекрасного горного сена. 
Учитывая острый недостаток сена в 
период зимовки, можно считать, что 
это была бы вполне оправданная ме
ра.

Однако для того, чтобы взять эти 
богатства, надо к ним сначала по
добраться. Огромное, и не только 
экономическое, но и социальное зна
чение имеет строительство автомо
бильных и канатных дорог в горах. 
Дело это очень сложное, дорогостоя
щее, и в одиночку Минсельхозу его, 
конечно, не осилить. Нужно объеди
нить усилия всех министерств и ве
домств, в первую очередь входящих 
в агропромышленный комплекс, в 
осуществлении этой большой рабо
ты. Нужна конкретная программа дей
ствий, необходимо точно определить 
меру участия каждого ларгнера в 
этом деле общереспубликанского зна
чения, возглавить которое следует 
Совету Министров Грузинской ССР, 
констатировал пленум ЦК КП Гру
зии.

Пленум подчеркнул: задача теперь 
заключается в том, чтобы довести 
урожайность естествАных сеноко
сов до 25—30 центнеров и заготав
ливать в целом на этих угодьях до 
800—900 тысяч тонн высококачест

венного сена; как минимум на 25 
процентов поднять продуктивность 
природных пастбищ. Видимо, комис
сии, возглавляемой тов. Д. Л. Карт
велишвили, следует предусмотреть 
в программе и эту позицию.

Одна из самых острых и наболев
ших проблем формирования кормо
вой базы — комбинированные кор
ма. Конечно, нельзя недооценивать 
и роль сена, силоса, корнеплодов в 
кормовом балансе, однако надо при
знать, что нам сильно не хватает 
концентрированных кормов. Л. И. 
Брежнев отметил, что в ближайшие 
годы надо по меньшей мере удвоить 
мощности комбикормовой промыш
ленности. Министерство заготовок 
уже имеет программу, отвечающую 
этому требованию. Работникам от
расли следует больше прислушивать
ся к справедливым нареканиям жи
вотноводов на качество и ассорти
мент комбикормов и принимать не
обходимые меры.

Заботиться об улучшении качест
ва кормов не менее важно, чем об 
увеличении их количества. Несзое* 
временно скошенная трава, с опозда
нием сложенные скирды, излишне 
влажная сенажная масса, плохо ут
рамбованный силос, перегоревшая в 
агрегатах травяная мука, как и вы
пущенный без необходимых компо
нентов комбикорм, — это те недо
статки, которые сводят на нет уси
лия тружеников ферм. Между тем 
в прошлом году 15 процентов всего 
заготовленного в республике сена 
было заскирдовано спустя полтора 
месяца после скашивания. Грубо на
рушаются сроки и технология при 
заготовке других кормов. Не приме
няется у нас метод активного венти
лирования, хотя он очень перспек
тивен, особенно для районов Запад
ной Грузии. Расчеты показывают, 
что только в прошлом году, исполь
зовав этот метод, здесь можно было 
дополнительно получить .37 тысяч 
тонн кормовых единиц, что равно
сильно прибавке мяса в объеме око
ло 4 тысяч тонн.

Много питательных веществ теря
ется в процессе хранения кормов. У 
нас практически отсутствуют нор
мальные сараи или хотя бы навесы^ 
для сена, хранилища для корнепло
дов, зернофуража и травяной муки.
За три последних года не было пост
роено ни одного сенохранилища. Не 
предусмотрены они и в проектах 
строящихся животноводческих ферм, 
а большая часть введенных за послед
ние годы кормоцехов имеет серьез
ные недоделки. Вот почему ЦК КП 
Грузии требует, чтобы в деле проек
тирования, строительства и эксплуа
тации кормоцехов был навэден стро
гий государственный порядок. Види
мо, и здесь следует разработать це
левую программу с тем, чтобы в те
чение ближайших трех лет обеспр?-.,чг 
чить каждое хозяйство . надежными 
хранилищами для „цррмов. Пора по
думать и о том, чтобы наладить в 
хозяйствах специальный контроль за 
качеством кормов и их фактической 
питательностью.

Обилие кормов — это и вопрос 
исполнительской дисциплины. Мень- 

ду тем, говорили участники пленума, 
мы часто плохо контролируем выпол
нение принятых решений. До сих 
пор нам не удалось придать целена
правленный характер работе по ис
пользованию в кормовых целях от
ходов производства, не выполняются 
многие другие решения. Взять такой 
аспект, как внедрение в практику но
вых технологий и методов производ
ства кормов. Еще в августе 1980 го
да ЦК и Совмин республики приня
ли решение о строительстве произ
водственно-экспериментального цеха 

по изготовлению кормовой пасты из 
зеленой массы трав, дав соответст
вующее поручение Минсельхозу, од
нако стройка не начата по сей день. 
Надо, чтобы такая же участь не по
стигла завод кормовых' препаратов 
и белковых добавок, в проекте ко
торого будут учтены разработки уче
ных и специалистов Тбилисского го
сударственного университета, зоове
теринарного института, Института 
биохимии растений и Института фи
зической и органической химии Ака
демии наук Грузии.

Обычно, говоря о кормопроизвод
стве, мы выделяем его в самостоя
тельную отрасль, и это вполне зако
номерно. А потому следует больше 
думать и о том, как лучше управлять 
этой отраслью, подчеркивалось на 
пленуме. В Министерстве сельского 
хозяйства есть определенные пред
ложения, разработана схема управ
ления кормопроизводством на всех 
уровнях — вплоть до специализиро
ванных бригад и звеньев в хозяйст
вах. Нам представляется, что такая 
система отраслевых связей министер
ства с районными агропромышленны
ми объединениями, колхозами и сов
хозами будет способствовать повы
шению эффективности всего сельско
хозяйственного производства, после
довательному и более полному осу
ществлению принципов демократи
ческого централизма в управлении 
ими. Этот принцип нам необходимо 
и дальше проводить в жизнь после
довательно и -целенаправленно.

РАСШИРЯТЬ ПАРТНЕРСТВО, СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ 
ИНТЕГРАЦИЮ

Увеличение производства зерна и 
кормов — важнейшее направление в 
осуществлении аграрной политики 

КПСС. Решение этой задачи выдвига
ет немало проблем, выходящих за 
рамки этих отраслей, сельскохозяй
ственного производства вообще.

Так, все большее значение для 
дальнейшего развития зернового хо
зяйства, кормопроизводства, как и в 
целом аграрного сектора экономики, 
приобретают партнерство, интеграция 
со смежными и обслуживающими 
отраслями. У нас наряду с положи
тельными примерами еще немало

фактов, свидетельствующих о несо
гласованных действиях, проявлениях 
ведомственного подхода со стороны 
партнеров. Такие проявления еще 
бытуют и на уровне министерств, 
и в районном звене, и на местах, в хо
зяйствах. Например, Грузгзекомсель- 
хозтехника никак не налгдит ремонт 
и техническое обслуживание сеноубо
рочных комбайнов, в результате де
сятки этих агрегатов в нынешнюю 
страду простаивали. Мияводхоз от
казал Минсельхозу в очистке двух

(Продолжение на 3-й стр.).
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ЗЕРНОВОЕ ХОЗЯЙСТВО И КОРМОПРОИЗВОДСТВО
РЕСПУБЛИКИ НА УРОВЕНЬ НОВЫХ ТРЕБОВАНИИ!

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

миллионов кубометров внутрихозяй
ственных мелиоративных сетей, и де
сятки километров оросительных кана- 
юв практически бездействовали. Ро- 
сту производства зерна и кормов в 
республике препятствует ограничен
ность площадей, орошаемых дожде
ванием, а Грузглавводстрой не пред
принимает решительных шагов, что
бы изменить положение.

Мелиораторами и мехлнизаторами 
пело, конечно, не ограничивается. Из- 
за того, что Грузинское управление 
гражданской авиации избегает так на
зываемых невыгодных заказов, ни
как не удается наладить внесение с 
воздуха минеральных удобрений и 
гербицидов на горных сенокосах и 
пастбищах. Большая часть начинаю
щих механизаторов, окончивших 
сельские профтехучилища, не оста
ется работать в хозяйствах, так как 
не овладела сложными сельскохо
зяйственными машинами; темпы при
роста механизаторских кадров у нас 
более чем в 1,5 раза отстают от тем
пов прироста тракторного парка, а 
Госкомпрофобр по-прежнему недо
статочно заботится о повышении 
уровня подготовки кадров для села.

За всеми этими примерами—поте
рянный урожай зерна, низкое качест
во кормов, недобор другой сельхоз
продукции. За всеми этими примера
ми — равнодушие к заботам и иуж. 
дам работников сельского хозяйства. 
Нам .следует принципиально и стро
го искоренять такой подход, устра
нять причины, его порождающие. Не
обходимо более целенаправленно ори
ентировать весь наш агропромышлен
ный механизм на достижение высо
ких конечных результатов.

Товарищ Л. И. Брежнев отмеча
ет, что мы испытываем серьезную 
нужду в почвообрабатывающей и по
севной технике для внедрения без
отвальной системы обработки, под
черкивает, как важно создать полный 
набор машин, необходимых для убор
ки и качественного использования 
трав и других кормов. В большом 
долгу перед тружениками .села нахо
дятся и наши ученые, конструкторы 
сельскохозяйственной техники, кото
рые до сих пор не могут предложить 
производству достаточно производи
тельные, приспособленные к специ
фическим условиям республики ма
шины и механизмы. Проблемы соз
дания техники, особенно для нужд 
горного земледелия, стоят у нас все 
еще довольно остро. Несмотря на на
личие в республике развитой систе
мы Госкомсельхозтехникн, научно-ис
следовательских институтов н чауч- 
но-производственного объединения 
соответствующего профиля, у нас 
нет единой технической политики в 
области механизации. В результате 
по-прежнему крайне низок уровень 
механизации работ в кормопроизвод
стве, не используются или почти не 
используются дорогие отечественные 
и импортные машины, велика доля 
ручного труда на погрузочно-разгру
зочных работах.

Подробный разговор по этим воп
росам состоялся на VII пленуме ЦК 
Компартии Грузии, но с тех пор, под
черкнул пленум, не намного удалось 
продвинуться в их решении, сам про
цесс решения этих проблем так и не 
стал управляемым. Многие недостат
ки проистекают из-за того, что На
учно-исследовательский институт ме
ханизации и электрификации сель
ского хозяйства Минсельхоза рес
публики до сих пор не подчинил свои 
функциональные обязанности инте
ресам механизации сельского хозяй
ства Грузии. Институт, правда, ре
шает некоторые проблемы создания 
машин, но ведь не в этом состоит 
главная задача данного коллектива. 
Здесь должны создаваться прежде 
всего не сами машины, а методоло
гия механизации, формироваться тре
бования, предъявляемые механизмам. 
Институт должен выступать в роли 
заказчика, определять политику в 
механизации сельскохозяйственной 
отрасли, комплексно подходить к ре
шению всех задач. Он должен стать 
своего рода законодателем в этом де
ле в самом широком смысле.

Научно-исследовательский инст№- 
тут механизации и электрификации 
должен разрабатывать требования, ко
торые следует предъявигь сельско
хозяйственным машинам и механиз
мам в условиях республики, созда
вать методы применения этой техни
ки. А реализовывать эти требования, 
заниматься всеми остальными вопро
сами должны созданное у нас недав
но научно-производственное объедине
ние «Грузсельхозмаш», которое воз
главил тов. Б. М. Чкония, Грузгос- 
комсельхозтехника и другие органи
зации. Накопленный в республике 
научный, конструкторский, про
мышленный потенциал лоззоляет се
годня ставить задачу резкого повы
шения уровня технической оснащен
ности колхозов и совхозов. Без спе
циальной современной техники наша 
горная целина так и останется цели
ной. Пленум поручил тов. тов. Д. И. 
Патиашвили, О. Г. Вардзелашвили и 
1 • Д. Мгеладзе в месячный срок вне
сти предложения об улучшении руко
водства сферой механизации сель
скохозяйственного производства рес
публики.

Или другой вопрос. В республике 
совершенно недостаточно использу
ются возможности районов и хозяйств 
по производству кормов за счет по
жнивных, промежуточных, уплотнен
ных посевов и т. д. Разве прости
тельно не использовать до конца кли
матические условия, позволяющие в 
большинстве регионов получать два, 
а то и три урожая кормовых культур. 
Наши передовые хозяйства получают 
°громный эффект от этого, имеются 
необходимые рекомендации ученых, 
а масштабность в этом деле еще не 
Испечена.

1* Интенсивное использование пашни 
|| Является важнейшим условием рез- 

к°г° увеличения производства зерна

и кормов. Расчеты показывают, что 
в республике есть все возможности 
довести посевные площади под по
жнивными и промежуточными культу
рами как минимум до 110— 120 ты
сяч гектаров, а это, по самым скром
ным подсчетам, составит полтора мил
лиона тонн урожая зеленой массы, 
или 270 тысяч тонн в пересчете на 
кормовые единицы. Для получения 
такого урожая республика сегодня ис
пользует 80 тысяч гектаров столь 
ценной для нас пашни. Кроме того, 
приблизительно на 10 тысячах гекта
ров мы реально могли бы получать 
по два урожая зерна озимого ячменя 
и кукурузы. Минсельхоз, районные 
объединения обязаны там, где это воз
можно, требовать от руководителей 
хозяйств получения не менее двух 
урожаев кормовых культур.

-Реализация задач резкого увеличе
ния производства зерна и кормов в 
республике потребует качественно но
вых решений, принципиально иного 
подхода ко многим проблемам. Вот 
почему вместе с этим Центральный 
Комитет Компартии Грузии не исклю
чает, что нам придется подумать и о 
высвобождении дополнительных оро 
шаемых площадей под зерновые и 
кормовые культуры, даже пересмот
рев в какой-то мере план закладки 
многолетних насаждений с тем, что
бы обеспечить запланированные объе
мы продукции путем снижения изре
женности, повышения урожайности 
многолетних культур.

Определяя такие меры по увеличе
нию производства зерна и кормов, 
пленум одновреме н н о потребовал 
строгого и принципиального реагиро 
вания на каждый факт их хищения, 
усиления профилактической работы. 
Несмотря на предпринимаемые шаги, 
здесь еще не все обстоит благополуч
но. Так, недавно с Телавского хлебо
приемного предприятия тайком было 
вывезено и продано по спекулятивным 
ценам 10 с лишним тонн пшеницы. 
На Гагрской птицефабрике похищено 
и незаконно списано более 11 тонн 
комбикормов. Бригадир свинофермы 
и водитель Захорского совхоза Ленин 
горского района присвоили 18 тонн 
комбикормов. В Отобайском совхозе 
Гальского района совершили припи
ску 2.000 центнеров сенажа и 300 
центнеров сена. Это еще раз дока
зывает, что необходимо и дальше уси
ливать бдительность, повышать тре
бовательность, улучшать политико
воспитательную работу. Соблюдение 
норм общественной морали и права 
должно быть для каждого советского 
человека естественной потребностью, 
непреложным внутренним законом, 
сказал Л. И. Брежнев. И воспитание 
кадров в таком духе является сего
дня одной из главных задач партий
ных комитетов.

Обязательное условие для этого — 
знание делас, с знание пЬложения °йа 
местах, ^знание реальных, ; возможно

стей каждого хозяйства, каждого аг
роотделения, каждой бригады. В ны
нешних условиях, когда районные аг
ропромышленные объединения стали 
надежной опорой партийных комите
тов в области хозяйственной полити
ки, у последних появились новые ши
рокие возможности для совершенст
вования работы с людьми, для того, 
чтобы лучше доходить до каждого 
члена партии, каждого труженика, 
более предметно и конкретно зани
маться кадровыми вопросами. Там, 
где вопросы увеличения производства 
зерна и кормов решаются грамотно, 
компетентно, в тесной увязке с поли
тическими задачами, положительные 
результаты проявляются незамедли
тельно. Примером могут служить 
Джандарский и Цнорский комплексы 
по производству говядины, Сарти- 
чальский молочный комплекс, Баку- 
рианский кормосовхоз и другие хо
зяйства, возглавляемые способными, 
инициативными руководителями.

К сожалению, есть и противополож 
ные примеры, когда в хозяйствах за 
короткий промежуток времени много 
раз меняются руководители, а тол
ку — никакого. О какой же стабиль
ности, о каком творческом отношении 
к делу может идти при этом речь? 
Вот почему только конкретная, пред
метная, повседневная работа с людь
ми, умелое воспитание и правильная 
расстановка кадров могут гарантиро
вать успешную реализацию решений 
нашего пленума, подчеркивали орато
ры.

А решения эти — исключительной 
важности, ибо они в известной мере 
определяют то, как, какими темпами 
будет расти дальше уровень жизни 
населения республики, насколько бы
стро справимся мы с задачами, по
ставленными майским (1982 года) 
Пленумом ЦК КПСС. Вот почему уча
стники пленума ЦК КП Грузии с пол
ным основанием сочли, что X пле
нум ЦК Компартии Грузии — важ
ный этап на пути осуществления ре
шений майского Пленума ЦК КПСС, 
указаний Л. И. Брежнева о мерах по 
осуществлению Продовольственн о й 
программы.

ЦК КПСС в постановлении «Об ор 
ганизаторской и политической рабо
те партийных организаций Грузин
ской ССР по подготовке к 60-летию 
образования СССР» высоко оценил 
деятельность Компартии Грузии. В 
республике успешно решаются мно
гие вопросы хозяйственного и куль
турного строительства. Поставленная 
сегодня задача огромна по своему ха
рактеру и масштабу. Ее решение — 
дело чести колхозников, рабочих сов
хозов, специалистов сельского хозяй
ства! Это дело чести всего нынешне
го поколения коммунистов, всех тру
жеников республики, рабочего класса, 
колхозного крестьянства, народной 
[Интеллигенции Советской Грузии!

ПОЛИГОН ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА
X пленум ЦК КП Грузии проана

лизировал опыт работы Гардабанско- 
го райкома КП Грузии по формиро
ванию Продовольственной программы 
и изысканию путей ее реализации.

Побывав накануне в хозяйствах 
Гардабанского района, ознакомившись 
с накопленным здесь опытом выпол
нения продовольственной программы, 
участники Пленума вели предметный 
разговор о конкретных возможностях 
повсеместного наращивания произ
водства сельскохозяйственных про
дуктов, максимального! использова
ния техники и удобрений, путях ис
пользования эксперимента гардабан- 
цев в своих хозяйствах и регионах.

Как отмечалось на майском (1982 г.) 
Пленуме ЦК КПСС и VII пленуме 
ЦК Компартии Грузии, основная тя
жесть при решении продовольствен
ной программы ложится на плечи 
районных комитетов партии. Райко
мами накоплен большой опыт органи
заторской и идейно-воспитательной 
работы. Но предстоит поднять ее 
уровень еще выше. Нынешний пле
нум ЦК КП Грузии, отмечали вы
ступавшие, является ярким доказа
тельством целенаправленной деятель
ности ЦК Компартии Грузии по даль
нейшему повышению роли и автори
тета районной партийной организа
ции.

На пленуме отмечалось, что спе
цифика пригородной зоны, природ
ные и производственные условия оп
ределили основной профиль и функ
цию агропромышленного комплекса 
Гардабанского района. Первоочеред
ной его задачей является беспере
бойное снабжение Тбилиси и Рустави 
мясом, молоком, яйцами, овощами, 
столовым виноградом, фруктами, 
плодоовощными консервами и други
ми продуктами питания. Солидная 
часть продукции отгружается в об
щесоюзный фонд.

За годы после мартовского 
(1965 г.) Пленума ЦК КПСС в сель
скохозяйственном производстве рай
она, как и всей республики, произо
шли заметные качественные сдвиги. 
Отрасль прочно встала на путь ин
тенсификации.

В настоящее время на долю райо
на приходится свыше четвертой части 
заготавливаемых в республике ово
щей (90 тысяч тонн), более 22 про
центов яиц (93 миллиона штук), до 
10 процентов мяса (14,7 тысячи тонн) 
и 6 процентов молока (16,3 тысячи 
тонн).

Изучение резервов и возможностей 
общественных хозяйств помогло все
сторонне подготовиться к разработке 
продовольственной программы райо
на. Специальная комиссия по ее ре
ализации выработала основные прин
ципиальные требования, рекоменда
ции, исходя из задачи максимально
го выявления резервов повышения 
урожайности сельхозкультур и про
дуктивности животных, увеличения 
поголовья всех видов скота и птицы 
во всех категориях хозяйств — по 
каждому совхозу, комплексу, фабри
ке, селу и поселку. В своей работе

комиссия стремилась к реализации 
одной из главных целей продоволь
ственной программы — чтобы к кон 
цу пятилетки сельское население рай 
она могло максимально удовлетво 
рить свои потребности во всех основ 
ных видах сельскохозяйственной про 
дукции исключительно путем увели 
чения их производства в личных под 
собных хозяйствах. Расчет делался 
такой, чтобы вся продукция, произ
водимая в общественном секторе, шла 
на удовлетворение потребностей го
родского населения.

Гардабанский район стал полиго
ном внедрения достижений науки и 
техники, передового опыта. Здесь в 
производство внедрено более 100 
прогрессивных разработок и рекомен
даций науки и передовой практики, 
эффективных севооборотов и способов 
обработки почвы, образцов новых и 
приспособленных к местным услови
ям машин и оборудования, приемов, 
способствующих повышению культу
ры земледелия и животноводства, ро
сту урожайности сельскохозяйствен-

базы. Здесь действует диспетчерская 
служба, налажена надежная связь 
между совхозами и центром управ
ления. Ежедневно происходит сбор 
первичной информации для опера
тивного слежения за состоянием сель
скохозяйственного произво д е т в а .  
Функционирует телевизионная ин
формационно-поисковая система, по
ступают ежедневные данные по ито
гам работы предприятий и организа
ций агропромышленного комплекса.

В районе создана математическая 
модель оптимального размещения 
сельскохозяйственного проио .детва, 
дающая возможность, в з^и^имости 
от урожайности, наль -ч трудовых 
ресурсов, капитальных вложений и 
других объективных показателей, 
рассчитать максимальный объем то
варной продукции с соответствующей 
прибылью, которую возможно полу
чить. Внедряется автоматизирован
ная система управления производст
вом и заготовками сельхозпродуктов.
С учетом ее данных будут скоррек
тированы основные показатели про
довольственной программы на двена
дцатую пятилетку.

Все это — лишь часть осуществ
ленных: в районе мероприятий по 
внедрению в практику научных до
стижений, призванных обеспечить 
наращивание производства сельско
хозяйственной продукции.

Продовольственная программа гар- 
дабанцев предусматривает сущест
венное развитие животноводства. По
головье крупного рогатого скота вме
сто нынешних 26 тысяч достигнет 
35 тысяч голов. Предусмотрено уве
личить поголовье свиней с 21,4 ты
сячи до 40 тысяч голов. Резко повы
сится также поголовье птиц, кроли
ков, овец. Увеличение производства 
продуктов животноводства предус
мотрено в основном путем повыше
ния продуктивности животных. Так, 
удой от одной коровы возрастет к 
1985 году до 2.600 килограммов, 
что на 420 килограммов больше. чем. 
было получено в первом году теку
щей пятилетки. Средний вес сдава
емого крупного рогатого скота увели
чится с 303 до 400 килограммов, 
овец — с 22 до 35 килограммов.

Развитие животноводства непо
средственно связано с мероприятия
ми по укреплению кормовой базы. В 
частности, только путем повышения 
урожайности заготовка грубых кор
мов возрастет в 1,5 раза и достигнет 
140 тысяч тонн, а сочных —- вдвое 
и составит 120 тысяч тонн.

В связи с реализацией продоволь
ственной программы, подчеркивалось 
на пленуме, гардабанцам необходимо 
постоянно совершенствовать формы 
и методы организации труда в сель
скохозяйственном производстве. Пред
метом особой заботы райкома партии 
и районного агропромышленного объ
единения стало внедрение в практику 
хозрасчетных, безнарядных бригад. В 
текущем году в хозяйствах было со
здано 12 таких бригад по кормрпро,- 

т.изводству и овощеводству. Им уста
новлены конкретные задания, фонд 
заработной платы и премирования. 
Работает бригада по единому наряду, 
а заработная плата распределяется

ства и сдачи заказчику полностью го
товых объектов «под ключ». Учиты
вая, что 14 мощных строительных ор
ганизаций этого министерства входят 
в состав агропромышленного объеди
нения района, решение этой задачи 
значительно облегчается. Актуаль
ность начинания бесспорна, так как 
осуществление продовольствен н о й  
программы района во многом зависит 
от своевременной сдачи в эксплуата
цию, сельских объектов.

С удовлетворением отмечалось, что 
вторая очередь Крцанисского свино
водческого комплекса на 18 тысяч го
лов введена в эксплуатацию досроч
но, в 1980 году, но ускоренный ввод 
новых мощностей пришел в противо
речие с нормативными сроками их 
освоения. Комплекс до сих пор испы
тывает серьезные затруднения с ком
плектованием молодняком из-за от
сутствия собственного репродуктора. 
По той же причине хозяйство не вы
полняет план по кооперированию с 
населением. Строители должны фор
сировать ввод первой очереди репро
дуктора.

Говорилось и о реконструкции и 
техническом перевооружении • соответ
ствующих сельскохозяйственных пред
приятий, что является одним из глав
ных факторов интенсификации. В 
районе ведется большая работа по ре
конструкции птицефабрик, но сроки 
ввода мощностей, как правило, затя

гиваются. Следствием этого являетей 
недополучение миллионов штук яиц, 
тысяч тонн мяса.

Во время обсуждения продоволь
ственной программы района был по
ставлен вопрос о реконструкции су
ществующих ферм, что дало бы воз
можность в ближайшие два года уве
личить поголовье коров на 2.200, сви 
номаток—на 500. Это один из самых 
важных вопросов, который район по
ка не может решить своими силами. 
Правда, здесь недавно создали ком
бинат стройматериалов с достаточно 
большой программой работ, однако 
для его вывода на полную мощность 
нужно время, а реконструкция не 
терпит: ведь на VII пленуме ЦК КП 
Грузии как особо сложная задача бы
ла подчеркнута та часть программы 
района, которая предусматривает уве 
личение в текущей пятилетке пого
ловья коров до 12 тысяч и рост про
изводства молока до 35 тысяч тонн. 
Молочное животноводство района, в 
котором предусмотрены работы по 
реконструкции подведомственно в ос
новном Министерству плодоовощного 
хозяйства. Однако, отмечалось на пле
нуме, у  этого министерства нет соот
ветствующих возможностей, что соз
дает опасность срыва расчетов, на 
что следует обратить самое серьез
ное внимание, сделать все для вы
правления положения.

ВСЕ РЕЗЕРВЫ — В ДЕЛО
Гардабанская районная партийная 

организация, Совет народных депута
тов, районное агропромышленное 
объединение, делая в своей работе по 
обеспечению систематического роста 
производства продуктов питания ос
новной упор на подъем общественно
го производства, ни на минуту не упу
скают из поля зрения весь комплекс 
сложных вопросов, связанных с при
усадебным хозяйством, проблемой ко
операции населения с общественными 
хозяйствами, с подсобными хозяйст
вами несельскохозяйственных пред
приятий и организаций, садово-огород
ническими кооперативами. Здесь хо
рошо понимают, что без конкретных 
программ, без повседневной работы, 
внимания и контроля трудно в ны
нешних условиях даже говорить о са
мообеспеченности района продуктами 
питания при обязательном выполне
нии планов их поставки государству. 
Таким образом, речь идет о приведе
нии в действие .таких резервов про
изводства продуктов питания, кото
рые практически имеются во всех рай
онах, селах и дворах сельских жите
лей.

Задача сформулирована таким об
разом: добиться максимального удов
летворения потребностей сельского 
населения в продуктах питания за 
счет собственного приусадебного про
изводства с учетом продажи государ
ству излишков и реализации части 
продукции на колхозных рынках.

Уже прошло достаточно времени 
после того, как на совхозы была воз- 

самими рабочими по коэффициенту ложена ответственность за правильное
трудового участия. Это существенно 
меняет характер организации и опла
ты труда, воспитывает рачительное 
отношение к делу, позволяет доби
ваться при наименьших затратах и с 
меньшим числом работающих высо
ких конечных результатов. Произво
дительность труда в этих бригадах и 
звеньях по сравнению с обычными 
выросла в 2,5—3 раза.

Сейчас во всех хозяйствах района 
формируются хозрасчетные, безна
рядные бригады. Это позволит приве
сти в действие новые резервы повы
шения эффективности производства, 
лучше использовать трудовые ресур
сы, резко повысить производитель
ность труда, значительно увеличить 
производство сельскохозяйственных 
продуктов.

Продовольственная программа на
целивает на дальнейшее развитие та
ких факторов интенсификации, как 
механизация, мелиорация и химиза
ция, а также связанных с сельским

ных культур и продуктивности скота . хозяйством отраслей промышленно-
и птицы, эффективности производст
ва, улучшению качества продукции.

Многие из этих мероприятий уже 
приносят солидную отдачу. Так, но
вые сорта и гибриды томатов _«колд- 
жей» и «лебежинский», завезенные 
из Волгоградской области по инициа
тиве руководителей Марткопского 
совхоза, показали себя с самой луч
шей стороны. Урожайность их с гек
тара превысила 400 центнеров. В 
настоящее время эти сорта и гибри
ды распространяются по всем хозяй
ствам района.

Серьезное внимание уделено внё- 
дрению в производство многостебель
ной, многопочатковой кукурузы сор
та Папалашвили, которая на опыт
ных участках района дала урожай в 
800 центнеров силосной массы. Про
водятся также эффективные меро
приятия по защите почвы от ветро
вой и водной эрозии.

За последние годы в хозяйствах 
района широкое применение находят 
жидкие минеральные удобрения, в 
том числе и безводный аммиак. Уро
жайность капусты при этом повыша
ется до 400 и более центнеров, ку
курузы на зерно до 60 центнеров 
с гектара.

В животноводстве введены новые 
перспективные породы скота. В ряде 
хозяйств уже получены высокопро
дуктивные гибриды собственного вос
производства.

В Сартичальском молочном комп
лексе благодаря внедрению поточно
цехового метода производства моло
ка и правильной постановке зоотех
нической службы заметно возросли 
надои, получение приплода от каж
дых 100 коров достигло 95 против 
78 до внедрения новшества, удель
ный вес сдаваемого первьйм сортом 
молока поднялся до 98 процентов.

Пленум по достоинству оценил ра
боты, которые ведутся в районе по 
созданию автоматизированной систе
мы управления агропромышленным 
комплексом, подготовке технической

сти, строительства, транспорта, снаб 
жения.

Общественные хозяйства района 
характеризуются сравнительно низ^‘ 
ним, по сравнению с хозяйствами дру
гих районов республики, уровнем кон
центрации техники на каждые 1.000 
гектаров обрабатываемых земель. 
Производящие продукцию на мил
лионы рублей, они нередко годами 
ждут получения тракторов и автома
шин, хотя бы для восполнения спи
санной техники. Министерство сель
ского хозяйства, и в особенности Ми
нистерство плодоовощного хозяйства, 
говорилось на пленуме, должны обес
печить энерговооружение совхозов в 
том количестве, которое соответству
ет росту производства продукции, оп
ределенному продовольственной про
граммой района, а Госкомсельхозтех- 
нике следует провести нужные меро
приятия для обеспечения завоза в 
район сельскохозяйственных машин 
по представляемым заявкам.

Медленно решается вопрос о созда
нии материально-технической базы 
химизации. В настоящее время рай
он снабжается минеральными удобре 
ниями из трех соседних районов, что 
вызывает определенные трудности в 
своевременном обеспечении хозяйств 
удобрениями и другими средствами 
химизации.

Ныне орошаемые массивы занима 
ют в районе свыше 46 тысяч гекта
ров. Это наиболее ценные угодья, ко
торые должны повсеместно гаранти
ровать высокие урожаи, какие пока 
получают лишь передовые хозяйства. 
Учитывая большую роль орошаемы* 
земель в увеличении производства 
сельскохозяйств е н н о й продукции, 
здесь заботятся о расширении их мас
сивов. На текущую пятилетку преду
смотрено ввести в эксплуатацию еще 
2.000 гектаров земель.

Перед Министерством сельского 
строительства на пленуме был постав
лен вопрос о внедрении с будущего 
года в районе начинания, целью кото
рого является обеспечение строитель-

руководство подсобными' хозяйствами 
в связи с тем, что функции загото
вок в личных подсобных хозяйствах 
поручены именно им. От них потребо
валось больше выделять для подсоб
ных хозяйств комбинированных кор
мов, фуража, грубых кормов и паст
бищ, банковских кредитов для при
обретения скота.

В предыдущие годы были допуще
ны ошибки, которые вызвали сокра
щение у населения поголовья всех 
видов животных. Сейчас на каждого 
сельского жителя приходится всего 
лишь 19 килограммов мяса собствен
ного производства, т. е. 27 процентов 
потребностей, 200 килограммов моло
ка, 173 яйца, соответственно — 60 
и 79 процентов.

Для исправления положения в по
следние два года было отведено бо
лее 3.400 гектаров пастбищ, выдано 
нужное количество грубых кормов, 
100 тысяч рублей кредитов. Эти ме
роприятия уже дали результаты. На
метились положительные сдвиги в ро> 
сте поголовья всех видов животных, 
содержащихся у населения. Так, за 
два года численность крупного рога
того скота увеличилась на 3.574 го
ловы, в том числе коров — на 1.715, 
поголовье свиней увеличилось на 860, 
овец — на 5.320.

Программа предусматривает до кон
ца пятилетки довести поголовье круп
ного рогатого скота у населения до 
26 тысяч голов против нынешних 18,2 
тысячи голов. Значительно возрастет 
поголовье других видов скота и пти
цы.

На пленуме приводился пример 
Ахали Самгорского овощеводческого 
совхоза, где хорошо поставлена эта 
работа. В результате государство уже 
в нынешнем году получит с личных 
подсобных хозяйств населения Аха
ли Самгорского совхоза 600 тонн ово
щей, 260 тонн плодов, 110 тонн мя
са, 132 тысячи штук яиц и 15 тонн 
сыра.

Немалый резерв кроется и в воз
можностях подсобных хозяйств не 
сельскохозяйственных предприятий и 
организаций. В настоящее время 21 
предприятие и учреждение района 
имеют собственные подсобные хозяй
ства, которые ориентируются на про
изводство продукции только для 
нужд своих сотрудников. Естествен
но, это вызывает большую заинтере
сованность коллективов в успешном 
ведении хозяйства. Еще в прошлом 
году только в четырех подсобных хо
зяйствах было произведено до 19 тонн 
мяса, в текущем же году его произ 
водством занимаются все предприя 
тия, и производство достигнет 52 
тонн. К концу пятилетки предусмот
рено производить в этих хозяйствах 
до 200 тонн мяса.

Кроме своих предприятий, в рай 
оне расположены подсобные хозяйст 
ва 15 министерств и ведомств, пред 
нриятий и организаций, которым вы 
делено более 200 гектаров земель 
ных угодий. Многие из этих подсобных 
хозяйств могут служить примером то

го, как следует решать продовольст
венную проблему. К ним относятся 
подсобные хозяйства Тбилисского 
авиационного завода им. Димитрова, 
Министерства финансов, Министерст
ва заготовок республики, а также 
ТбилГРЭС.

Участники пленума констатирова
ли, что работа по реализации продо
вольственной программы района уже 
дает первые результаты. Так, к 16 
октября заготовлено до 70 тысяч 
тонн овощей, или на 3,5 тысячи тонн 
больше, чем в прошлом году, с гек
тара получено в среднем по 24 цент
нера зерна, что почти на 4 центнера 
превышает прошлогодний уровень. 
Государству продано 7.200 тонн зер
на, заготовительная кампания продол
жается. Определенные успехи достиг
нуты и в животноводстве. За 9 меся
цев текущего года заготовлено мяса 
9.618 тонн, или на 150 тонн больше, 
чем за соответствующий период прош
лого года, молока — 13.802 тонны, 
или на 159 тонн больше, надой от 
каждой коровы повысился на 123 ки
лограмма, яйценоскость - -  на 5 штук, 
получено больше телят, поросят, яг
нят.

Говоря о конечных результатах, 
гардабанцы имеют в виду не только 
рост производства и заготовки про
дукции. Особое внимание уделяется 
ритмичному снабжению Тбилиси и 
Рустави: В овощеводстве возделыва
ние культур спланировано таким об
разом, чтобы в течение всего года 
снабжать города капустой, морковью, 
свеклой, зеленью. Постоянно перевы
полняются планы закладки овощей 
на зимнее хранение. В общесоюзный 
фонд ранней капусты вместо 10,5 ты- . 
сячи тонн отгружено 18,6 тысячи 
тонн. Хозяйства вырастили хороший 
урожай помидоров, которых уже за
готовлено до 34 тысяч тонн, или на 
6 тысяч тонн больше, чем в прошлом 
году. Этой продукцией городское на
селение снабжается круглогодично: в 
течение 4 месяцев—непосредственное 
полей, а в остальные месяцы — из 
тепличного комбината.

Успешно завершают год предприя
тия перерабатывающей промышлен
ности. Гардабанским консервным объ
единением за девять месяцев текуще
го года производство продукции дове
дено до 30.149 тысяч банок при пла
не 26.200 тысяч.

По предварительным • подсчетам, 
резко сокращается число убыточных 
хозяйств, возрастает число высоко
рентабельных, что во мнбгом будет 
способствовать резкому увеличению 
централизованных фондов.

На пленуме было отмечено, что не 
везде с одинаковой энергией борются 
за достижение высоких показателей. 
Райком систематически обсуждает 
причины отставания, оказывает соот
ветствующую помощь совхозам, но в . 
некоторых хозяйствах надлежащий 
ритм работы не обеспечивается. Прав
да, в районе их не так много, но ми
риться с фактом отставания нельзя. 
Руководители хозяйств обязаны про
никнуться мыслью, что нет никаких 
оправданий для отставания, что речь 
идет только об ответственности за по
рученное дело.

По сравнению с прошлыми годами 
выращен гораздо более высокий уро
жай всех культур. Сейчас главное — 
собрать весь урожай без потерь при 
уборке, транспортировке, переработ
ке и реализации. Важно постоянно 
помнить о том, что успешно завер
шить юбилейный для страны год, за
ложить прочную основу реализации 
Продовольственной программы — это 
обязанность каждого из нас, и толь
ко от нас зависит успех в этом деле.

Зерновые культуры в районе воз
делывают все хозяйства. Сейчас де
лается все для того, чтобы в конкрет- 
ньйс условиях каждого из них обес
печить устойчивый рост валовых сбо
ров зерна. В соответствии с продо
вольственной программой района его 
производство в будущем году возра
стет до 28,5 тысячи тонн. Это в два 
раза больше, чем в текущем и почти 
в три раза больше, чем в прошлом ГО
ДУ-

Хозяйства района всесторонне под
готовились к успешному проведению 
зимовки скота.

Как известно, Гардабанский район 
выступил с инициативой создания 
полуторагодичного запаса кормов. 
Уже заготовлено до 100 тысяч тонн 
грубых и 72 тысяч тонн сочных кор
мов при плане соответственно 67 и

(Окончание не 4-й стр.).
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ЗЕРНОВОЕ ХОЗЯЙСТВО И КОРМОПРОИЗВОДСТВО 
РЕСПУБЛИКИ —  НА УРОВЕНЬ НОВЫХ ТРЕБОВАНИЙ!

О К О Н Ч А Н И Е

60 тысяч тонн. Обязательство, кото
рое предусматривает заготовку 105 
тысяч тонн грубых и 80 тысяч тонн 
сочных кормов, будет выполнено до 
конца октября. Это количество кор
мов не только обеспечит сытую зи
мовку скота, но даст возможность и 
оказать помощь другим районам рес
публики, в первую очередь — пост
радавшим от стихийных бедствий.

Серьезное внимание уделяют гар- 
дабанцы обеспечению высокорента
бельной работы хозяйств. В прошлом 
году район впервые завершил хозяй
ственный год с прибылью, превысив
шей миллион рублей. В результате 
осуществления специально разрабо
танных мероприятий в текущем году 
число убыточных хозяйств должно 
быть сведено к минимуму, а общая 
прибыль — повыситься до трех мил
лионов рублей.

Сейчас закладывается твердая ос
нова для того, чтобы в 1983 году все 
хозяйства района стали рентабельны
ми, а с 1984 года — высокорента
бельными. Прибыль увеличится до 
6— 7, а к концу пятилетки — до 11 — 
12 миллионов рублей и более.

В этом плане в районе много при
меров, достойных подражания. В 
Гардабанском овощеводческом совхо
зе—стабильно высокий уровень рента
бельности, превышающий 85 — 90 
процентов. Примечательно, что это 
хозяйство, производящее продукцию 
стоимЪстью чуть больше двух мил
лионов рублей, получает прибыль в

Казмере до одного миллиона рублей. 
1ежду тем его продукция — деше

вые овощи.
Стимулом для увеличения произ

водства овощей и повышения рента
бельности отрасли явилось постанов
ление ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О дополнительных мерах по 
расширению продажи колхозами, сов
хозами и другими сельскохозяйствен
ными предприятиями плодоовощной 
продукции организациям потребитель
ской кооперации и на колхозных рын
ках». В руках рачительных хозяйст
венников это постановление может 
стать и становится мощным рычагом 
укрепления экономики, обеспечения 
рентабельности работы овощеводче
ских хозяйств.

Сейчас главная забота о том, что
бы заинтересовать каждого партнера 
агропромышленного комплекса в до
стижении высоких конечных резуль
татов. Этому делу все в большей сте
пени могут служить централизован
ные фонды.

В текущем году размер этих фон
дов составил 706 тысяч рублей. Эти 
средства уже используются на рекон
струкцию и механизацию животновод
ческих ферм, наращивание мощностей 
перерабатывающих предприятий пу

тем их технического перевооружения, 
строительство машинных дворов и 
пунктов технического обслуживания 
машинно-тракторного парка и другие 
производственные цели, а также со
циально-культурные мероприятия. Од
нако, учитывая, что в ближайшее вре
мя прибыль совхозов и других пред
приятий, входящих в агропромышлен
ный комплекс, резко повысится, не
обходимо уже сейчас выработать си
стемный подход к ее распределению. 
Задача состоит в том, чтобы исполь
зовать эти средства наиболее целесооб
разно, направлять их на важнейшие 
участки для получения максималь
ной отдачи.

Органичной частью Продовольствен
ной программы, говорилось на пле
нуме, является социальное переуст
ройство села. Это возведение благо
устроенного жилья, школ, детских до
школьных учреждений, клубов, улуч
шение медицинского и бытового об 
служивания сельского населения.

Здесь многое зависит от плановых 
органов, министерств и ведомств, ко
торые при распределении вложений 
на социально-бытовые цели должны 
учитывать местные условия регио
нов. Гардабанский район в атом пла
не они обошли вниманием. Здесь и 
школьники все еще занимаются в две 
смены. По числу больничных коек на 
каждые 10 тысяч жителей район в 
пять раз отстает от среднереспубли
канского показателя, по торговой пло
щади — в 2 раза. За всю историю су
ществования района не был построен 
ни один коммунальный дом.

С целью ликвидации существую
щей диспропорции между экономи
ческим и социальным развитием р а з - ' 
работай проект трехлетнего плана 
(1983— 1985 гг.) социального раз
вития района, в основу которого лег
ли предложения, критические заме
чания и рекомендации, высказанные 
трудящимися, коммунистами района 
при рассмотрении Продовольствен
ной программы на сельских сходах и 
отчетно-выборных собраниях первич
ных парторганизаций.

На нынешнем этапе хозяйствова
ния актуальное значение приобрета
ют вопросы дальнейшего совершен
ствования управления народным хо
зяйством, в первую очередь — агро
промышленным комплексом в район
ном масштабе. Ведь впервые в прак
тике он выделяется как самостоя
тельный объект планирования и уп
равления.

Чтобы управление было оператив
ным, способным принимать решения 
своевременно, без проволочек, необ
ходимо создать правление или прези
диум Совета. Этот орган должен ут
верждаться Советом объединения, 
быть подотчетным ему з  решениях, 
носящих оперативный характер.

В сфере планирования гее еще 
не изжиты рецидивь* мелочной опе

ки; навязывания району сверху за
даний без учета местных условий.

Есть недоработки в материально- 
техническом снабжении. По мнению 
выступавших, необходимо всячески 
способствовать расширению прав 
районных агропромышленных объ
единений в распределении матери
ально-технических ресурсов в преде
лах прежде всего предприятий и ор
ганизаций одной отрасли.

Заслуживает внимания высказан
ное на пленуме предложение о том. 
что районное агропромышленное объ
единение должно смело вести поиск, 
в частности, возможностей увеличе
ния мощностей переработки сельско
хозяйственной, продукции на местах. 
Это особенйо важно сейчас' потому, 
что уже решен вопрос о передаче 
районному агропромышленному объ
единению плодоовощных магазинов 

в Ленинском и Заводском районах 
Тбилиси. Сюда предполагается заво
зить, кроме овощей, бахчевых, кар
тофеля, плодов, фасоли, также куку
рузную муку, плодоовощные консер
вы, сушеные овощи и фрукты, про
изведенные сверх плана колбасные 
изделия, копченую птицу и полуфаб
рикаты, изготовленные на птицефаб
риках, и др.

Требует серьезной отработки и во
прос взаимоотношения районного аг
ропромышленного объединения с ми
нистерствами и ведомствами, чьи 
предприятия и службы расположены 
в районе. Двойное подчинение пред
приятий, входящих в' состав РАПО. 
Есе еще вызывает у отдельных руко
водителей министерств и ведомств 
определенные опасения, сомнения. 
Вместе с тем РАПО — это их луч
ший территориальный помощник в 
проведении отраслевой политики. 
Практика убеждает, что наиболее 
верный путь — это привлечение ми
нистерств и ведомств к разработке 
совместных программ развития в 
районе тех или иных отраслей..

Участники пленума отметили,- -что 
в Гардабанском районе уже сложи
лись определенные традиции приня
тия совместных решений райкома 
партии, исполкома райсовета и ми
нистерств, ведомств. Это во многом 
облегчает Совету РАПО решение зло
бодневных вопросов, связанных с 
преодолением пока еще существую
щих межведомственных барьеров.

Вместе с тем из-за отсутствия нор
мативных актов по основным прин
ципам производственных, экономи
ческих и финансовых взаимоотноше
ний между районными подразделе
ниями и службами министерств и ве
домств основой оценки работы этих 
организаций еще не стали конечные 
результаты сельскохозяйственного 
производства. Предстоит творчески 

* решать вопросы оптимальной увязки

ведомственных интересов и подчине
ния их главной цели — еысокому 
конечному результату  — потребовал 
пленум.

В этой связи было предложено в 
порядке эксперимента на базе рай
онных подразделений Госкомсель- 
хозтехники и Министерства мелиора
ции и водного хозяйства создать в 
Гардабанском районе межхозяйст- 
венные предприятия по механизации 
и мелиорации, входящие непосредст
венно в РАПО, и подчинить их Ми
нистерству сельского хозяйства рес
публики.

Участники пленума констатирова
ли, что Продовольственная програм
ма выдвинула новые, еще более вы
сокие требования к стилю и мето- • 
дам работы районных комитетов пар
тии, первичных парторганизаций. И 
районный комитет партии стремится 
строить свою работу так, чтобы каж
дое мероприятие, каждое решение в в 
области управления сельскохозяйст- * 
венным производством подкрепля

лось мероприятиями организаторско
го и идеологического характера.

Намного возросли возможности 
районного комитета партии после 
создания в нем сельскохозяйственно
го отдела. Сейчас предпринимаются 
усилия к тому, чтобы он стал орга
низационным и политическим шта
бом в области сельского хозяйства, 
занимался разработкой важнейших 
мероприятий, направленных на ин
тенсивное равитие отрасли, внедре
ние в производство достижений нау
ки, техники и передового опыта, 
дальнейшее совершенствование уп
равления, улучшение воспитания, 
подбора и расстановки кадров во 
всей системе РАПО.

Следуя указаниям XVII (1979 го
да) пленума ЦК Компартии Грузии, 
райком партии немало сделал для 
улучшения работы на решающих 
участках партийной, советской, хо
зяйственной деятельности. На руко
водящие посты выдвинуты полити
чески зрелые, квалифицированные, 
авторитетные и добросовестные ра
ботники, многие из которых возгла
вили отстающие участки производ
ства.

Сложность и многообразие задач, 
решаемых сейчас в району, требуют 
максимума усилий по дальнейшему 

повышению роли и авторитета пер
вичных парторганизаций. За год 
бюро райкома партии обсудило отче
ты секретарей партийных комитетов 
и бюро парторганизаций 19 хозяйств, 
а также девяти директоров совхозов 
о ходе выполнения Продовольствен
ной программы и плана внедрения 
в производство достижений научно- 
технического прогресса. Ход выпол
нения Продовольственной программы 
по результатам шести месяцев теку

щего года рассмотрен во всех 78 
парторганизациях хозяйств, пред
приятий и организаций агропромыш
ленного объединения.

Учитывая рекомендации йервого 
республиканского собрания секрета
рей первичных парторганизаций, рай 
ком партии уделяет серьезное внима
ние правильной расстановке комму
нистов на решающих участках сель
скохозяйственного производства. В 
настоящее время более двух третей 
коммунистов, состоящих на учете в 
районной парторганизации, работает 
на сельскохозяйственных и других 
предприятиях, в организациях и уч
реждениях, входящих в агропромыш
ленное объединение. Все секретари 
совхозных первичных парторганиза

ций имеют высшее образование, а 
один и? них — кандидат наук.

С целью перестройки стиля и ме
тодов работы хозяйственников, по
вышения степени их профессиона
лизма решением бюро райкома пар
тии и соответствующих министерств 
и ведомств в районе создается учеб
ный центр для подготовки и повы
шения квалификации руководителей 
и специалистов предприятий и орга
низаций агропромобъединения, кото
рый начнет функционировать в нача
ле 1983 года.

Добиться глубокого понимания 
Есеми работниками, как руководя
щими, так и рядовыми, значения 
проводимых мероприятий по обеспе
чению выполнения Продовольствен
ной программы, полностью мобили
зовать их на высокую самоотдачу— 
на это нацелены сейчас усилия всех 
идеологических подразделений рай
она.

Соответствующая лерестро й к а  
произошла в системе политического 
и экономического образования. В те
матику школ /и семинаров внесены 
вопросы пропаганды и разъяснения 
решений партии и правительства по 
Продовольственной программе в увяз
ке с конкретными задачами района.

В ходе отчетно-выборной кампа
нии райком партии уделяет особое 
внимание формированию выборных 
органов, созданию компетентных ко
миссий по осуществлению контроля 
хозяйственной деятельности админи
страции в свете постановления ЦК 
КПСС по данному вопросу, а глав
ное — подбору и расстановке кад
ров, выдвижению молодых, энергич
ных, принципиальных работников. 
Взят курс на то, чтобы каждым уча
стком, подразделением руководили 
компетентные, преданные делу люди.

Новый подход к решению соци
ально-экономических проблем села, 

указывалось на пленуме, требует ко
ординации усилий всех первичных 
парторганизаций. В условиях Гарда- 
банского района этому будет способ

ствовать создание Совета секретарей 
первичных парторганизаций сельско
хозяйственных предприятий и других 
организаций по опыту Сигнахекого 
района.

Несмотря на короткий промежуток 
времени, партийные организации сов
хозов приобрели определенный опыт 
осуществления Продовольственной 
программы, повышения авангардной 
роли коммунистов на производстве, 
эффективной проверке исполнения 
принятых решений. Поэтому район 
был определен базовым районом 
Всесоюзной научно-практической кон
ференции по проблеме «Первичная 
партийная организация — основа 
партии», а на базе первичных партий
ных организаций двух совхозов были 
проведены зональные собрания сек
ретарей парторганизаций, колхозов и 
совхозов из многих районов респуб
лики, на которых был рассмотрен 
опыт работы партийной организации 
по мобилизации и использованию ре
зервов, контролю выполнения Продо
вольственной программы. л

В новых условиях соответственным 
образом возрастает ответственность 
профсоюзных и комсомольских орга
низаций района за решение задач 
комплексного - выполнения намечен
ной программы хозяйственных и со
циальных преобразований на селе. 
Именно сейчас, когда партия развер
нула работу по выполнению решений 
майского Пленума ЦК КПСС, особен
но необходимо обеспечение органиче
ского сочетания идеологической и ор
ганизационной работы, слаженных 
действий партийных, советских, 
профсоюзных, комсомольских орга
низаций, хозяйственных органов, 
всех тех, кто отвечает за осуществ
ление общегосударственной и обще
народной политики в сфере производ
ства продуктов питания.

Пленум ЦК КП Грузии, весь его 
ход, форма проведения, принципи

альность, деловитость, свободный об
мен мнениями по самым злободнев
ным, жизненным вопросам партий
ной и хозяйственной жизни респуб
лики, откровенная критика недостат
ков, самокритика, атмосфера добро
желательности, глубокая заинтересст 
ванность каждого его участника в 
решении вынесенных на обсуждение 
задач явили собой образец творче
ского отношения к ленинским прин
ципам и нормам партийной жизни, 
продемонстрировали неруш и мое един
ство партии и народа, сплоченность 
коммунистов, всех трудящихся Гру
зии вокруг родной Коммунистиче
ской партии и ее ленинского Цент
рального Комитета во главе с вер
ным продолжателем бессмертного 
дела Ленина товарищем Л. И.. Бреж
невым.

(ГрузИНФОРМ).

В Ы С О К А Я  О Ц Е Н К А
А Д Д И С -А Б Е Б А , 19 октября. (Т А С С ). В ы сокую  о ценку  результатам рабочего  

друж ественного визита в  Советский Союз, переговорам  с Генеральны м  секретарем  
Ц К  К П С С , Председателем П резидиум а В ер хо вно го  Совета СССР Л . И .  Бреж не
вы м  д а л  П редседатель В рем енного  военного административного совета (В В А С ) и 
К омиссии по организации  партии т рудящ ихся Э ф иопии (К О П Т Э ), главноком андую 
щ ий револю ционной  арм ией Социалистической Э ф иопии Менгисту Х а й ле  М ариам.

Союзом и Социалистической Эфио-В заявлении для печати, сделанном 
в аэропорту по возвращении в Ад
дис-Абебу, Менгисту Хайле Мариам 
подчеркнул, что после победы эфиоп
ской революции между Советским

События чрезвычайной важности
Л И М А , 19 Октября. (Т А С С ). «О бразование Советского Сою за стало событи

ем  чрезвы чайной исторической важности. С оздание первого  в м ире государства  
рабочих  и  крестьян стало возмож ны м б.гагодаря победе В ели ко и  Октябрьской 
социалист ической р еволю ции» ,  —  за я в и л  председат ель В сеобщ ей конф едерации  
т рудящ ихся П е р у  ( В К Т П )  И сидоро  Гам арра.

И. ГамарраВ результате этих событий, имею
щих всемирно-историческое значение, 
сказал он, впервые в истории руко
водство государством взяли на себя 
трудящиеся. Молодая Советская рес
публика, несмотря на голод, отста
лость и разруху. успешно преодолева
ла экономические и социальные труд
ности, строила новое общество на ос
нове братских отношений между на
селяющими Советский Союз народа
ми.

Указав, что в образовании Совет
ского государства воплотилась веко

вая мечта человечества, 
выразил твердую уверенность, что 
народы многонациональной Страны 
Советов добьются новых величест
венных успехов в строительстве ком
мунистического общества.

пией установились прочные друже
ственные связи, которые крепнут и 
расширяются с каждым днем. Цель 
завершившегося визита состояла в 
том, чтобы обсудить отношения друж
бы и сотрудничества между нашими 
странами, определить перспективы 
их дальнейшего развития в различ
ных областях.

Отличительной чертой визита яви
лось то, что он проходил в период, 
когда близится к завершению про
цесс создания в Эфиопии партии тру
дящихся. Наша партия, отметил 
Менгисту Хайле Мариам, сможет 
многое почерпнуть из богатого опы
та стран социализма, особенно Со
ветского Союза. В  этих целях меж
ду КОПТЭ и КПСС в Москве было 
подписано соглашение, которое пре
дусматривает расширение двусторон
него сотрудничества, продиктованно
го общностью интересов.

Выставка 
о достижениях 

Грузии
ПРАГА, 19 октября. (ТАСС). Выстаяка 

«Наука, техника и экономика Грузин

ской ССР» открылась • Пражском Двор

це культуры. Она посаящена знамена

тельной дате 60-летию образования 

СССР. Красочные экспозиции наглядно 

демонстрируют успехи, достигнутые рес

публикой за годы Советской власти. 

Специальный раздел посвящен плодо

творному сотрудничеству грузинских и 

чехословацких специалистов в 1 области 

науки и техники.

П о м ер е  м онополиза
ц ии  эконом ики  капита
листических стран их  
внут ренняя и  внеш няя  
политика все в больш ей  
степени о п р  еделяется 
интересами кр уп ней ш и х  
корпораций . Особенно  
бесцеремонно действуют 
ам ериканские м онопо
лии , который, не д о во ль 
ствуясь контролем над  
национальны м и ресурса
ми С Ш А, ка к  спруты, 
прот янули свои  щ у п а ль 
ца в  д р уги е  районы  м и
ра.

( И з  г а з е т ) .

АМЕРИКАНСКИЙ

СПРУТ.

Рис.
Этери М айсурадзе.

-ПОЛИТИЧЕСКАЯ КАРИКАТУРА

Председатель ВВАС и КОПТЭ 
охарактеризовал как плодотворные 
переговоры с Л. И. Брежневым, дру
гими советскими партийными и го
сударственными руководителями, под
черкнув при этом, что они проходи
ли в конструктивном духе и затраги
вали самый широкий круг вопросов.

Советско-эфиопские о т н о шения 
дружбы и сотрудничества получили 
новый импульс в результате состояв
шихся в Москве переговоров между 
Л. И. Брежневым и Менгисту Хайле 
Мариамом, пишет сегодня в редакци
онной статье газета «Эфиопиэн ге
ральд». Эти отношения успешно раз
виваются на основе договора о друж
бе и сотрудничестве, подписанного в 
ноября 1978 года. Сейчас в столице 
СССР вновь были продемонстрирова
ны стремление двух стран к дальней
шему укреплению двусторонних свя
зей, совпадение их взглядов по кар
динальным проблемам современности, 
главной из- которых является упроче
ние всеобщего мира.

Все прогрессивное человечество от
дает себе отчет в том, что только пу
тем активных действий Советского 
Союза, других стран социалистиче
ского содружества, всей демократиче
ской общественности в защиту мира 
можно предотвратить новую мировую 
войну, подчеркивает «Эфиопиэн ге
ральд».

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ ЛЕНТЫ-
ф Х А Н О Я . К ак  сообщает Вьетнамское инф орм ационное  

агентство, на  вьетнамской границе  со стороны Китая пр о 
долж аются вооруж енны е п р о во ка ц и и . С 8 по 10 октября ряд  
п р и гр а н и чн ы х  р а й о но в  п р о ви н ц и й  ЛхСнгшон, К аобанг, К уанг-  
нимь п о д вер га лся  пулем ет ном у и минометному обстрелу. Сре- 

м и р но го  вьет намского на селени я  имеются жертвы.
А Ф И Н Ы .  З а  н ем ед лен н ую  ли к ви д а ц и ю  иностранных  

баз на территории Г реции  выступает в на-

-Эи м и р но го  вье 
ф А Ф И Н I

стоящее вр ем я  59 прои. населения этой страны. Эти данны е  
о п убли к о ва ла  газета «Салоники».

ф Н Ь Ю -Й О Р К . Совет Безопасности ОО Н п ринял реш е
ние продлить еще на три м есяца мандат временны х сил О О Н  
в  Л иване. Президент Л и ва на  А. Ж майель вы разил согласие  
своего  правительства на продление мандата врем енны х сил  
ОО Н.

(ТАСС, 19 октября).

ПОЛОЖЕНИЕ В ЛИВАНЕ
БЕЙРУТ, 19 октября. (ТАСС). Артилле

рия Израиля подвергла вчера обстрелу 
позиции сирийского контингента меж 
арабских сил по поддержанию мира в 
Ливане, расположенные в долине Бв- 
каа. Сирийские войска вынуждены бы
ли ответить на огонь противника. В рай
оне Джуб Дженина оккупанты укреп
ляют передовые позиции, насыпают бру
стверы, роют окопы для танков и ар
тиллерийских орудий. В ряде мест от
мечается интенсивное передвижение 
израильских танков и бронетранспорте
ров, а также грузовиков с войсками. В 
течение прошедших 48 часов, сообща
ет ливанская газета «Ас-Сафир», интер
венты провели в районе высот Рашайя 
Аль-Вади военные маневры с боевыми 
стрельбами. Как здесь отмечают, это 
«бряцание оружием» служит единствен
ной цели еще больше накалить и без 
того взрывоопасную обстановку в до
лине Бекаа.

Одновременно захватчики продолжа
ют создавать непосредственную угрозу 
ливанской столице. Нагло попирая до
стигнутые договоренности, агрессоры на 
бронетранспортерах вторглись вчера а 
южный пригород Бейрута —  Узаи. Ин
тервенты установили на проходящей я 
этом районе магистрали укрепленный 
пост и подвергают досмотру и обыску 
весь транспорт, направляющийся 
ладный сектор города и из него.

СЛАВНЫМ ДАТАМ

ПОСВЯЩАЕТСЯ
В республике начались Дни Цент

ральной студии детских и юношеских 
-фильмов имени М. Горького, посвя
щенные 60-летию образования СССР 
и 200-летию Георгиевского трактата.

В связи с Днями киностудии в 
Президиуме Верховного Совета Аб
хазской АССР состоялась пресс-кон
ференция. Секретарь Абхазского об
кома партии Р. Бутба предоставил 
слово режиссеру, заслуженному дея
телю искусств РСФСР В. Дорману.

— Дни Центральной студии дет
ских и юношеских фильмов имени 
М. Горького в Грузии, — сказал он,— 
мы посвящаем 60-летию образования 
СССР. Они станут символом неру
шимого братства советских народов..

В. Дорман подробно рассказал о 
работе студии.

О творческом сотрудничестве гру
зинских кинематографистов со сту
дией имени М. Горького ка пресс- 
конференции рассказал заместитель 
председателя Госкино Грузии, заслу
женный деятель искусств Грузинской 
ССР А. Дзидзигури. Он сообщил о 
том, что в киноархиве города Крас
ногорска обнаружил документальную 
ленту об Абхазии, отснятую Ю. Же
лябужским в 1925 году. После ре
ставрации фильма одна из его копий 
будет передана абхазским кинемато
графистам.

Первый секретарь правления Сою
за кинематографистов Грузии, на
родный артист Грузинской ССР 
Э. Шенгелая отметил:

— Недавно в Грузии прошли Дни 
«Ленфильма», в будущем году мы 
надеемся провести Дни «Мосфиль
ма». Сегодня же мы от души привет
ствуем делегацию киностудии име
ни М. .Горького. Такие встречи очень 
полезны, творчески обогащают нас.

Дни киностудии имени Рорького 
продолжатся в Зугдиди, Кутаиси и 
завершатся в Тбилиси.

(ГрузИНФОРМ).

СПОРТ-

Т у р н и р н а я  орби та
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В Сухуми за

вершились традиционные соревнова
ния в тройном прыжке на приз за
служенного мастера спорта В. Са
неева. В них приняли участие моло
дые спортсмены из различных горо
дов страны. Победителем стал ма
стер спорта из Оренбурга Р. Баки-, 
ров, который показал результат 
16 м 51 см. На втором месте С. А б 
рамов из Армавира —  16 м  32 см, 
на третьем —  бакинец О. Сафаров —  
15 м  80 см.

БАСКЕТБОЛ. В матче первенства 
страны в Вильнюсе встретились ЦСКА 
и каунасский «Жальгирис». Встреча 
проходила в упорной борьбе. Во
прос о победителе решился на по
следних секундах, когда Хомичюс 
точным броском  вывел свою коман
ду вперед. «Жальгирис» выиграл —  
90:89. Он лидирует вместе с мос
ковским «Динамо».

БОКС. В Днепропетровске завер
шился традиционный всесоюзный 
турнир —  мемориал А. М атросова.- 
Среди его победителей— представи
тель нашей республики, легковес 
Б. Самхарадзе. Еще один наш бок
сер А. Антонян (до 57 кг) вышел на 
третье место.

ВОДНОЕ ПОЛО. В бассейне ЦСК 
ВМ Ф  завершился полуфинальный 
турнир розыгрыша Кубка СССР. В 
финал вышли команды ЦСК ВМ Ф  и 
динамовцы Москвы, набравшие по 
четыре очка из шести возможных.

В Брюсселе завершился предвари
тельный турнир розыгрыша Кубка 
европейских чемпионов. Успешно 
провели его динамовцы Алма-Аты. 
Они победили клуб «Про рекка» —  
10:6, А. 3. С. (Брюссель) —  12:4 и 

, «АТСЕ Грац» (Австрия) —  19:6.

Редактор
Н. ЧЕРИЕЗИШВИЛИ.
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М О С К В А

П о  п е р в о й  п р о гр а м м е . 9 .00 — В р ем я  9.45— 
В ес ел ы е  с т а р т ы . 10.30 —  «С ем ей н ы й  а л ь 
б о м » » . Х у д ож ествен н ы й  т е л е ф и л ь м . 11.35— 
К л у б  ки н оп у теш еств и й . 12.35, 15.30 — Н о 
в ости . 15.50 — К 50-л ети ю  А м урской , К а м 
ч а тск о й  и С ах а л и н ск о й  о б л а с т е й . Д о к у м е н 
т а л ь н ы е  ф и л ь м ы . 17.00 — В ы сту п лен и е  х у 
д о ж ест в ен н ы х  к о л л е к ти в о в  П р и м орского  
к р а я . С ах а л и н ск о й  и К а м ч а тс к о й  о б л аст ей . 
17.25 — М осковски й х а р а к т е р . Т сл е о б о зр е - 
н и е . 17.55 —  О тзо ви тесь , горни сты ! 18 40 — 
« П етр о гр ад . О к тя б р ь  с е м н а д ц а т о го ...*  Д о 
к у м е н тал ь н ы й  т е л е ф и л ь м . 19.45 — С егодн я 
в м и ре. 20.00 — Ф у тб о л . К у б о к  У ЕФ А . 1/16 
ф и н а л а . «С п ар так »  (М о ск в а ) — « Х аарл ем »  
(Г о л л а н д и я ) . 22.00 —  В р ем я . 22.35 — К о н 
ц ер т  м астеров  и ск у сств  в К олонном  з а л е  
Д о м а  сою зов . 23.50 — С его д н я  в м ире

П о  вт орой п р о гр а м м е. 9 .00 — Г и м н аст и к а . 
9 .20 — «За с п е ц и а л и за ц и ю  и ко н ц ен т р ац и ю » . 
9 .35. 10.35 — М у зы к а . 6-Й к л а с с . 10.05. 13 40— 
Н ем ец к и й  я з ы к , 11.05 — У ч а щ и м ся  П ТУ . 
Ф и зи к а . 11.35. 12.40 — Н . В . Г оголь  «.Тарас 
Б у л ь б а » . 6-й к л а с с . 12.05 — Д л я  в ас . р о д и 
тел и ! 13.10 — Г е о гр аф и я . 7 -й  кл асс . 4 .1 0  — 
В. М ая к о в ск и й .1 « К ак  д е л а т ь  с т и х и ? » . 14.50— 
Т в о я  л е н и н с к а я  б и б л и о т е к а . 15.20 — У чи те
л ю  У рок м у зы к и . 1620  — Н овости . 21.00 — 
«С покойной ночи , м а л ы ш и !» . 21.15 — Г а з о 
п р о в о д  У ренгой  — У ж го р о д . Т е л е о ч ер к  о

с т р о и те л ях  Г о р ь ко в ск о го  у ч а с т к а  тряссы
21.30 — К он ц ер т  а н с а м б л я  н ар о д н о го  т а н 
ц а  А зе р б а й д ж а н с к о й  С С Р . 22.00 — В р ем я .
22.35 — « П ри тч а о л ю б ви » . Х удо ж ествен н ы й  
ф ильм .

Т Б И Л И С И

П о п е р в о й  п р о гр а м м е . 9.00 —  И з  М осквы . 
В р ем я . 9.40 — Д о к у м е н та л ь н ы й  те л еф и л ьм . 
«В сего -н авсего  и г р а » . 10.00—М о ам б е . 13 30— 
С С С Р-60. Д о к у м е н та л ь н ы й  т е л е ф и л ь м  «М ои 
и стоки » . 11.15 — Х у д ож ествен н ы й  ф ильм  
« Зим ни й  о т п у с к » . 12.25 — Д о к у м ен тал ь н ы й  
ф ильм  «О сенн ее п о л е * . 13.00 — Т ел еку р с . 
М а т е м а т и к а . 17.00 — И зучи м  н ем ец ки й  язы к
17.30 — Ш ко л ь н и к ам . П лечом  к- п л еч у  со 
взросл ы м и . 18.00 — Ч ем п и о н ат  С С С Р  по 
ф у тб ол у : « Н еф тчи »  (Б а к у ) —« Д и н а м о *  (Т би
л и си ). 19.45 — М о а м б е . 20.15 — Ч ем п и о н ат  
С С С Р  по б а с к е т б о л у : «Д и н ам о»  (Т б и л и с и )- - 
Ц СКА  (К и ев ). В и д е о зап и сь  встр еч и  от 
19. X. 21.00 -  Ф утб о л . К убок  У ЕФ А . 146  
ф и н а л а . « С п а р так »  (М о скв а) — « Х аарл ем *  
(Г о л л а н д и я ) . 2-й т а й м . 2 ! .4 5 -Ч а й -8 2 . 21 5 0 -  
К иноочерк. 22.00 —  И з  М осквы . В рем я.
22.35 — Х у д о ж ествен н ы й  ф и л ь м  « Б е з б и л е т 
н а я  п а с с а ж и р к а » . 23.40 — Н овости

П о вт орой п р о гр а м м е . 17.05 — Д о к у м ен 
та л ьн ы й  т е л е ф и л ь м  «В ся мол б и о гр а ф и я » . 
17.50 — Д л я  у ч а щ и х с я . Г р у з и н с к а я  л и т е р а 
ту р а . 18.35 — М у л ьтф и л ьм . 19.00 —  О б ъ я в 
л ен и я . 19.05 — К и н ооч ерк . 19.20 — Худ»" 
ж еств еи и ы й  ф и л ь м  «О тец  С е р г и й » .
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